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Ministerio se pone con los morlacos 

Nadie quedará sin estudiar en 
las “ues” por falta de billete
La Feuc afirmó que este 

año ningún alumno de la 
Universidad Católica dejará 
el plantel por motivos eco
nómicos.

El presidente de esa agru
pación estudiantil Alberto 
Undurraga, indicó que, des
pués de más de 2 meses de 
conversaciones con las auto
ridades de la corporación y 
del Ministerio de Educa
ción, se llegó a un feliz 
acuerdo, que soluciona -al 
menos, durante este perío
do- las necesidades económi
cas de los alumnos.

El dirigente añadió que 
serán beneficiados con este 
acuerdo, 490 estudiantes 
que apelaron para obtener 
una mayor ayuda financiera.

Undurraga manifestó que, 
luego de este diálogo con las 
autoridades, se determinó 
“cubrir las necesidades eco
nómicas de todos los estu
diantes de escasos recursos, 
de manera tal que todos 
puedan seguir con sus estu
dios”.

Añadió que “el Ministerio 
de Educación, en el marco 
del acuerdo logrado, con 24 
federaciones de estudiantes 
del país, aporta a la solución 
de los problemas de la Uni
versidad Católica, con 
$40.000.000 los que van a 
beneficiar a los estudiantes”.

Paralelamente, dijo que 
“conversaciones con autori
dades de la universidad, se 
acordó que ésta aportaría a 
la solución de los problemas 
económicos de los estudian
tes, con $50.000.000 míni
mo, pudiendo llegar a 
$60.000.000. De esta suma, 
una parte corresponde a 
beneficios no otorgados y 
otra, a nuevos recursos”.
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Demetrio Hernández, Jaime Duran y *
gentes del MIDA.

MIDA: “Por ningún
motivo con Lagos

Anunció que los días 18 y 
19 del presente se reunirá el 
Consejo Nacional del MIDA, 
donde se discutirán las
Ms.s

ningún motivo darían su 
aoovo a Ricardo Lagos. Se 
mostró partidario de la refor
ma electoral, apuntando gue 
el actual sistema bmommal 
sólo beneficia a las grandes 
colectividades.

Dijo que los candidatos a 
concejales de esta colectivi
dad superaron en muchos 
luqares del país al PPD y Pb 
untos, destacando que las 
fuerzas allendistas deben 
ser consideradas en las 
grandes definiciones futuras. 
Al mismo tiempo menciono 
la alta votación obtenida en 
Iqiique por el ex militante 
socialista Jorge Sorim

Carmona, en conferencia 
de prensa donde participa 
ron también los dirigentes 
Jaime Durán y De"¿etr¿° 
Hernández, señaló que en 
algunos sectores de Santia 
no los postulantes del MIDA 
obtuvieron una votación sig 
nificativa, al igual que en la I, 
II ni, IV, IX y XI Región
'Jaime Durán considero 

positivo poner mas enfasi 
■ |as políticas sociales a
^Lraiz de la votación del MIDA

■■■■Miusor ciento.

El dirigente del MIDA Lau
taro Carmona dijo ayer que 
en la perspectiva de un 
aoovo presidencial para el 
■9P3,ypor ningún motivo e ^^es^para la designa- 

. -.P------------al ministro y el P™ candPidatc.presiden

... - J cial y de los postulantes a
darán su apoyo 
Ricardo Lagos.
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Lagos reitera 
su opción 
presidencial

El ministro de Educa- i 
ción, Ricardo Lagos dijo ayer , 
que su nombre dentro de la 
Concertación es una altcma- 
tiva real a la Presidencia de la • 
República y se mostr°.,°*3 
mista respecto a la viabilidad 
de su candidatura conside
rando los resultados que al
canzó el bloque PS-PPD - 
quienes apoyan su postula
ción- en las elecciones del 
domingo pasado.

Así lo señaló al asistir al 
acto de inaguración de dos 
artistas suecos pertenecientes 
al Museo de la Solidaridad, 
Salvador Allende, que se 
efectúo en el hall central del 
Ministerio de Educación.

Reacio en principio a co
mentar el tema presidencial 
porqu ' consideró negativo 
para el país enfrascarse en ese 
asunto cuando aun falta un 
año y medio para que se rea
licen los comicios presiden 
cíales y parlamentarios. 
“Hubo una elección, muy 
bien. En esta elección se de
mocratizaron los municipios, 
espléndido. De ella sacamos 
enseñanzas de lo que puede 
ser el ‘93, espléndido. Ahora 
trabajemos en lo que tiene 
que ser y dejemos la elección 
presidencial para el próximo

I an Para ello explicó que un 
país no podía resistir una dis
cusión de esta naturaleza tan 
anticipada y que si, ademas 
se considera queel Presidente 
Patricio Aylwin sólo dispone 
de cuatro años para trabajar.

Al oreguntárscle si su

- secretario de Estado afirmoI que esa materia esta siendo^«
| considerada al interior de la «
| Concertación y que hay qug^ I esperar el desarrollo de os«
■ hechos. “Creo que es algo«;
B bastante sólido^ pero dc-^B
B | icmoslo hasta ahí
B Dentro del impacto que«
« podría causar cnlaproyeccion^
K de la Concertación la pre-«
K sentación de dos candidaturas«
B a la Presidencia, Lagos nía B nifestó que, justamente, ese«
■ tema es el que debe conver-«B sarse en el año‘93. “Todo se«B puede conversar con calma .W
■ Respecto de si se ve como W
■ una real opción presidencial«B en un nuevo gobierno de la«^B | coalición dijo que es lo que«

I han dicho el PS y el PPD y es® B lo que se ha planteado clara «
mente dentro de la Concerta-■ 

BbK ción. Esto está ahí ■ ■
■ Acerca de si se siente«
B presionado por sus partidos«B para renunciar a su cargo,«. B Lagos indicó que “me hicic-J B ron esa pregunta a comienzos«B de este año para ver si iba aiB ser generalísimo de la cam-1IBI paña. Dije que no, que habia|
^B cosas que hacer aca y sigo. 
■B pensando lo mismo .
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Schaulsohn habla del bloque PS-PPD W
JAVIER GALAZ / Valparaíso

Después que las eleccio
nes municipales establecieron 
un equilibrio que clausuró las 
ansias de “fagocitación” en 
ambos sectores, el término 
“alianza política” es utilizado 
con insistencia por los diri
gentes el Partido Socialista y 

I del Partido por la Democracia 
' para definir las relaciones fu- 
I turas. El diputado Jorge 
i Schaulsohn,viccpresidcntcdel 
‘ PPD, también recurrió a esta 
i fórmulaparadescribirloquca 
1 sujuiciodcbcnservínculosdc 
i colaboración y complcmcnta- 

riedad entre dos colectivida
des con identidades y perfiles 
distintos, consolidados en los 
últimos comicios.

Schaulsohn destacó la vo
tación socialista como “un

Jorge Schaulsohn

premio de la ciudadanía por su 
contribución decisiva, como 
partido, a la transición a la 
democracia. Crcoqucel resul
tado obtenido por el PS no 
representa la permanencia en 
Chile de una izquierda tradi
cional anacrónica -reflejada 

más bien por la votación co
munista- sinoque significa que 
la opinión pública, en un por
centaje significativo, aprecia 
el esfuerzo que ha hecho un 
sector importante de la iz
quierda por renovarse política 
y socialmentc”.

En cuanto a su partido, el 
parlamentario opinó que a 
partir de esta votación, el PPD 
se consolida como colectivi
dad política. “Y en el mundo 
del progresismo, que sustenta 
una visión de cambio social 
posible en el mundo de 1 a Con- 
certación y compromctidocon 
la democracia, hay dos parti
dos que son equivalentes y 
tienen grandes posibilidades 
decrecimiento: el PS y el PPD. 
Creo que lo tenemos que hacer 
es continuar trabajando jun
tos, como lo hemos hecho hasta 

ahora, pero dentro de un mar
co de respeto aloquecadauno 
representa.

Somos dos organizaciones 
políticas diferentes, que he
mos sido votadas en esa cali
dad por la opinión pública. 
Tenemos nuestras propias or
ganizaciones, pero también 
debemos fortalecer nuestro 
trabajo como corriente pro
gresista al interior de la Con- 
ccrtación y en el seno de la 
sociedad chilena y creo que 
eso es lo que vamos a hacer”.

Señaló el vicepresidente del 
PPD que la DC “sólo supera 
por un tercio la votación del 
bloque progresista”. Estedato, 
más la alternativa necesaria 
para proyectar en forma esta
ble a cualquier coalición -se
gún Schaulsohn- potenciarían 
la opción de Lagos.
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“Esperemos hasta 1993”, dijo el ministro

Lagos ve sólida su candidatura 
pero prefiere postergar el tema
El titular de Educación, Ri

cardo Lagos, indicó que su nom
bre dentro de la Concertación es 
una alternativa real a la Presiden
cia de la República. El secretario 
de Estado conversó con la prensa 
al inaugurar —en el hall del Mi
nisterio— las obras de los artistas 
suecos Lars-Klint y Jan Hafa- 
trom.

En la oportunidad, insistió en 
que el tema de la candidatura 
presidencial debe quedar para el 
año próximo. “La gente saca de
ducciones muy rápidas. Espere
mos hasta 1993”, dijo.

Añadió que a un año y medio 
de los comicios presidenciales y 
parlamentarios, seria malo para 
el país enfrascarse en este debate. 
“Hubo una elección... muy bien. 
En esta elección sacamos ense
ñanzas de lo que puede ser el 
93... espléndido. Trabajemos en 
lo que tenemos que hacer y deje
mos la elección presidencial para 

el próximo año”, dijo.
Destacó que el país no podría 

resistir una discusión de esta na
turaleza tan anticipada, conside
rando, además, que el actual Pre
sidente sólo dispone de cuatro 
años para trabajar.

Al preguntársele sobre si su 
candidatura es transabj.cq. señaló 
que esta materia está siendo con
siderada dentro de la Concerta
ción y que hay que esperar el 
desarrollo de las cosas. “Creo 
que es algo bastante sólido, pero 
dejémoslo hasta ahí”, dijo.

Lagos puntualizó que él se ve 
inserto en el futuro gobierno. Al 
consultársele si se veía como una 
alternativa presidencial contestó: 
“Es lo que han dicho el PS y el 
PPD y es lo que se ha planteado 
claramente dentro de la Concer
tación. Yo dije ayer lo que tenía 
que decir y no veo por qué seguir 
hablando sobre el tema”.

Respecto de si se siente presio

nado por esos partidos para re
nunciar a su cargo, respondió: 
“Me hicieron esta pregunta a co
mienzos de este año para ver si 
iba a ser generalísimo de la elec
ción. Les dije que no, que había 
cosas que hacer acá y sigo pen
sando lo mismo”. No obstante, 
manifestó que “estas cosas no las 
resuelve uno: las resuelve el Pre
sidente de la República”.

Por último, se le preguntó si 
ha conversado el tema con el Pri
mer Mandatario. Respondió que 
“los ministros siempre conversan 
con el Presidente”.

PS se la “jugará”

El vicepresidente del Partido 
Socialista Jaime Pérez de Arce, 
en tanto, dijo ayer que su colecti
vidad se “jugará” por que el can
didato presidencial de la Concer
tación sea Ricardo Lagos. Sostu
vo además que “tendrá que dis

Lagos dio a entender que por el momento no dejará su cartera.

cutirse un mecanismo para la 
designación del representante del 
conglomerado gobernante y lle
gar a un máximo de acuerdo po
sible en un programa, en una lis
ta parlamentaria y en el tema pre
sidencial”. De cumplirse estos 
tres puntos, afirmó, los socialis
tas respetarán el acuerdo, y que 
en el caso de que el postulante 
presidencial sea un DC, ellos 
“acatarán la decisión”.

—Sin embargo, el PDC debe 
hacer lo mismo si es que la desig
nación recae en Ricardo Lagos, 
que, a nuestro juicio, es el mejor 
candidato que tiene la Concerta
ción. Pero imposiciones no va
mos a aceptar—, agregó.

Pese a ello, precisó que no es 
el momento de plantear el tema y 
propuso concentrar la energía de 
la Concertación en brindar un 
buen gobierno comunal.
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Lagos, optimista

Ricardo 
Lagos, 
candidato a 
la Presidencia 
«ad portas».

sobre
su eventual candidatura 
Aunque reiteró que el tema debe ser 
tratado en 1993.

El Ministro de Educación, Ricardo Lagos, se manifestó 
optimista frente a la posibilidad de mantener su eventual 
candidatura presidencial para 1993, a la luz de los resul
tados de las elecciones municipales.

Consultado sobre si se ve inserto en un nuevo gobierno 
con predominio demócratacristiano o liderando la alter
nativa socialista a la Presidencia de la República, Lagos 
indicó que siempre la gente es optimista; yo siento que 
si, y es lo que han dicho el Partido Socialista, el Partido 
por la Democracia y es lo que se ha planteado claramente 
dentro de la Concertación”.

Reiteró que “he conversado lo suficiente sobre el tema 
.enC'al” y que ,a idea es volver a referirse a él sólo en ““ 

IV93, porque ahora tenemos mucho en qué trabajar en el 
Ministerio . J

Sobre la importancia que le otorga el Gobierno a los re
sultados de las elecciones, Lagos comentó que “todo’Go
bierno busca proyectarse en el tiempo. La historia política <
de Chile en general no es muy generosa y desde 1946 nin- I
gun gobierno democrático ha sido capaz de sucederse con 
alguien de su mismo signo. A Gabriel González Videla lo 
sucedió Ibáñez; a Ibáñez lo sucedió Alessandri- a Ales- ' 
sandri. Freí; y a Frei. Allende. Nadie ha sido capaz de 
proyectarse y este gobierno creo que lo va a hacer”. c
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Concejal DC Descalifica a
Lagos como Presidenciable
• Juan Sandoval había desconocido el día antes el 

compromiso de la Concertación, asegurando que no 
permitiría que el socialista Raúl Blanco, primera 
mayoría, asumiera como alcalde en esa comuna. ó
PUERTO MONTT (Kermes Orós- 

tica).— El electo concejal de la DC en 
esta comuna, Juan Sandoval Paredes, 
cuyas declaraciones descalificatorias 
contra el concejal del PS que asumiría 
como alcalde, Raúl Blanco Watson, han 
originado una encendida polémica, am
plió ayer sus críticas, señalando que si 
se diera el caso de que la Concertación 
apoyara a Ricardo Lagos como candi
dato a Presidente de la República, él 
rechazaría categóricamente ese apoyo.

“Desde ya no acepto, bajo ningún 
motivo, la candidatura presidencial de 
Ricardo Lagos, aun cuando éste fuera 
el candidato de la Concertación. Dere
chamente no, e insisto en que tenemos 
que evaluar hechos pasados para pro
yectarnos hacia el futuro. La candida
tura del señor Lagos nos puede provo
car nuevamente una asonada militar de 
la que difícilmente podríamos salir en 
el futuro”.

El día anterior Sandoval había se
ñalado que desconocería el compromiso 
de la Concertación para elegir, en este 
caso, al socialista Raúl Blanco como al
calde, acusándolo de un pasado marxis- 
ta tenebroso.

Las declaraciones contra Ricardo 
Lagos las emitió ayer Sandoval en pre
sencia de la directiva provincial del 
Partido Socialista, la que minutos an
tes había ofrecido una conferencia de 
prensa —en la sede de la Democracia 
Cristiana— dando por superada la si
tuación luego de “obtener explicacio
nes satisfactorias de Sandoval”, según 
dijo su presidente, Pablo Anderson.

No obstante, y ante las nuevas afir
maciones del concejal DC, la directiva 
socialista desestimó ese pronuncia
miento y anunció una nueva réplica.

“Nos extraña esta doble conducta 
de Sandoval, pero nos deja claro que no 
es coincidente con la demostrada por la 
directiva y parlamentarios de la DC 
que han solidarizado con nuestra posi

ción”, dijo Anderson, agregando que r- 
en las próximas 24 horas habrá reunión 
de la Concertación y asumirá su presi
dencia de acuerdo a la ronda prevista.

“Sin duda abordaremos esta situa
ción y le pondremos atajo a las expre
siones destempladas de un concejal 
que no respeta acuerdos y que se mues
tra tan resentido de su derrota en las 
urnas”, expresó.

Sandoval mantuvo ayer sus críticas 
al Partido Socialista y a los acuerdos de 
la Concertación, dando lugar a una con
fusa situación de aclaraciones y des
mentidos por parte de las dirigencias 
de ambas colectividades.

El concejal emitió al mediodía de 
ayer un comunicado público retractán
dose de sus primeras declaraciones en 
cuanto a que no reconocería el proto
colo de la Concertación para elegir al
calde a quien obtuviera sobre el 22.5 
por ciento de los votos, en este caso, el 
socialista Raúl Blanco Watson, pero an
te consultas periodísticas, persistió en 
culpar a Blanco y al socialismo de los 
hechos ocurridos en Pampa Irigoyen 
en 1969 —donde hubo diez muertos— y 
en los hechos que provocaron el golpe 
militar.

Negó haber recibido llamados de 
atención de la directiva nacional de su 
partido. “Confirmo lo que ya he seña
lado cuando me refiero al marxismo. 
Tenemos que ir con mucho cuidado en 
el futuro para no olvidar que estamos 
saliendo de una dictadura provocada 
en parte importante por un gobierno 
que se declaró marxista en Chile —dijo— 
y por eso soy contrario a las muestras 
de triunfalismo del socialismo”.

En esta polémica terciaron tam
bién diversos parlamentarios y conce
jales electos. El diputado DC Sergio 
Elgueta reconoció el derecho de Blan
co a ocupar la alcaldía y señaló que “las 
opiniones personales (de Sandoval) no 
cuentan con la aprobación del partido”.
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Señaló Ricardo Lagos: 
"Tema Presidencial 
No Debe Discutirse ; 
Un Año y Medio"
• A su juicio hay que 

esperar que se decan
te el resultado de la 
reciente elección de 
concejales.
El Ministro de Educación, Ri

cardo Lagos, reiteró que hay que es
perar hasta 1993 para definir posi
bles candidaturas presidenciales, se
ñalando que un país no puede dis
cutir durante un año y medio un te
ma de este tipo.

A su juicio, también es necesa
rio esperar que se “decante el re
ciente resultado electoral.

Se le recordó que el Gobierno 
ya hizo algunas proyecciones sobre 
estas elecciones de concejales, a lo 
que respondió que la historia poli- 
Scl de Chile “no es muy generosa 
y que desde 1946 cuando se eligió a 
González Videla, ningún gobierno 
democrático ha sido capaz de suce- 
derse con alguien de su mismo sig
no, aunque precisó que el actual Go
bierno lo podría hacer. ronlinriaSeñaló que su posible renuncia 
al Ministerio de Educación la resol
verá el Presidente de la ReP"b1,1™-

Ricardo Lagos hizo estas decla
raciones ayer al término de a ce
remonia de inauguración de la ex 
posición de obras de artistas suecos 
que se exhiben en el hall central del 
Ministerio de Educación.

En el acto estuvo presente tam
bién el embajador de Suecia en Chi
le Staffam Wrigstad, junto a auto
ridades del sector cultural.

Lagos declinó hacer un análisis 
las recientes elecciones señalan 

do aue “el país tiene la suficiente 
madurez para leer los cómputos y 
formarse su propio criterio .
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Señaló Ricardo Lagos.

«No se puede discutir año, 
v medio tema presidencial 
7 „• j Lagos declinó hacer un análisis de

El Ministro de Educación, Ricardo las recientes elecciones señalando que 
. . . «enerar tiene la suflCiente madurez

para"leer los cómputos y formarse su 

Pr°RPe\°teTque el tema presidencial 
hav que dejarlo para 1993."’"Creo que hay que esperar que se 
decante el resultado electoral. Es 1 
nrimera vez que hay elecciones en 
tantos años, los partidos se han medi
do, por así decir, como corresponde 
con una elección. Todos sacan cuenta 
de que se ha ganado. Creo que por 
ahora lo lógico es volver a trabajar y 
hacer las cosas que debemos hacer ■_

_ pero el Gobierno interpreto este resido como una proyección muy a

*Ut"C°reo que todo Gobierno busca pro
yectarse en el tiempo. La‘listona pol
ka dea «S« cuando s^ fli- 

gera González Videla ningún g°bienr° 
democrático es capaz de sucederse 
con alguien de su mismo sign ■ 
zález Videla lo sucedió Ibanez a ba 
ñez, Alesandri; a Alesandn, Fr , 
Frei, Allende. ____________

Lagos reiteró que hay que esperar 
hasta 1993 para definir P0^.16®^"^ 
daturas presidenciales, sena ando qu 
un país no puede discutir durante un 
año y medio un tema de este tipo.

A su juicio, también es necesario es
perar que se "decante” el reciente re
sultado electoral.

Se le recordó que el Gobierno ya hi
zo algunas proyecciones sobre estas 
elecciones de concejales, a lo que res
pondió que la historia política de Chi
le "no es muy generosa y que desde 
1946 cuando se eligió a González Vi 
déla, ningún gobierno dem°crat!“¡en 
sido capaz de sucederse con alguien 
de su mismo signo, aunque Preciso 
que el actual Gobierno lo podría ha- 

CeSeñaló que su posible renuncia al 
Ministerio de Educación la resolverá 
el Presidente de la República.

Ricardo Lagos hizo estas decla’'?_ 
ciones ayer al término de la ceF®™on‘a 
de inauguración de la exposición , 
obras de artistas suecos que se exhi
ben en el hall central del Ministerio de 
Educación.________ ___
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El ministro 
Ricardo 
Lagos ¡unto 
a la 
escultura de
Lars Kleen.

Obras suecas en el 'S 
Ministerio de Educación

En el hall principal del Ministerio de 
Educación (Alameda 1371) se exhiben 
desde ayer dos obras de artistas suecos 
que pertenecen a la colección del “Mu
seo de la Solidaridad Salvador Allende . 
Se trata de «Continente», acrílico sobre 
tela de Jan Hafstrom, y de «Encallado», 
escultura en madeja y hierro de Lars 
Kleen. , , .

La ceremonia fue encabezada por el 
ministro Ricardo Lagos, quien resaltó 
que -aunque diferentes en texturas, vo
lumen, motivos y materiales— ambas 
obras “tienen en común con nuestras 
tradiciones el sentido del viaje y el itine
rario del navegante que une los polos 
más lejanos del planeta”.

Las creaciones fueron donadas por el 
gobierno sueco al ministerio chileno por 
un periodo de tres años, lo cual a jui
cio de Lagos— “es fuente de alegría y un 
estrecharse las manos de polo a polo .

Al acto concurrió también el embaja
dor de Suecia en Chile, Staffan Wrigs- 
tad, que en las próximas horas emprende 
viaje de regreso a su país. El ministro 
destacó que el diplomático, “junto a su 
incondicional amistad y apoyo a nues
tras actividades culturales, nos deja el 
símbolo de sus antecesores vikingos: una 
escultura que es una alegoría palpable de 
la aventura de aquellos que se atrevieron 
por desconocidas rutas a «hacer caminos 
en la mar»...”. 3 2 2 0 010
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Hernán Larraín:

“Lagos tiene fuerza 
equivalente a la DC”

R. NUÑEZEl vicepresidente de la UDI, Hernán Larraín, 
dijo ayer que el ministro de Educación Ricardo 

Lagos dispone de fuerzas políticas equivalen
tes al poder electoral de la Democracia Cristia

na, por lo que su postulación presidencial no es 
nada dudoso. Destacó que la DC debía pro

nunciarse si estaba dispuesta a apoyar a otro 
socio de la Concertación.

i Agregó que “como al mismo tiempo la DC no 
I ha tenido un resultado muy expectante como 
¡Helios pensaban, sino que por el contrario na 

resultado bastante debilitado, las actuales 
perspectivas no solamente son necesarias 
para la subsistencia del PS y del PPD, sino que 
‘también reflejan una coyuntura en la cual tie
nen mucho que ganar. .

“Hay que pensar que el 17,5 por ciento que 
tienen en conjunto, más los porcentajes de los 
otros partidos ‘chicos’ al interior de la Concerta
ción: PR, Social Democracia, Humanistas-Ver
des, etcétera, si se alinean detrás de la candi
datura Lagos por la circunstancia de un pacto 
político, son fuerzas, equivalentes y entonces 
nadie podría discutirle el derecho a Lagos que 
fuera él quien encabezara esa lista para optar 
por la idea presidencial”.

El presidente del Partido Socialista, senador 
Ricardo Núñez, dijo por su parte que el MIDA 
estaba en su derecho de levantar un candidato 
presidencial, al comentar el anuncio de este 
movimiento que no apoyará la eventual postu
lación presidencial de Ricardo Lagos.

“Nosotros seguimos siendo un partido deja 
Concertación, afirmó, y estamos muy felices .

“El cuadro político en nuestro país ha cam
biado. Se han incorporado nuevos factores, 
nuevos elementos que tenemos que conside
rar”, señaló el senador Núñez.

HUMANISTAS

El secretario general del Partido Humanista- 
Verde, José Gabriel Peres, señaló ayer que se 
sentían desplazados de la Concertación por 
actitudes políticas adoptadas después de las 
elecciones del domingo, donde se hizo un 
manejo mañoso de las cifras”. Al mismo tiem- 
oo lamentó que se los hubiese marginado de 
una reunión de análisis de la Concertación, lo 
que podía llevarlos a presentar una lista parla
mentaria propia el ‘93.

3 2 2 0 oír
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Sólo 
momen
tánea
mente y 
a raíz de 
ciertas 
versio
nes de

la aten
ción política fue desviada de 
los efectos de las elecciones 
municipales hacia lo que se 
pensó como un rebrote del es
pionaje a las Fuerzas Arma
das.

Tras las informaciones 
entregadas por medios de co
municación dando cuenta de la 
detención de dos detectives 
por vigilar la residencia del co
mandante en jefe de la FACh, 
general Ramón Vega, de in
mediato se recordaron las de
nuncias hechas por la UDI en 
cuanto a labores de vigilancia 
política por parte de Investiga
ciones, caso que aún se anal i- 
zaenlaCámarade Diputados.

Sin embargo, luego de las 
versiones entregadas por las 
autoridades y la propia institu
ción policial, se aclaró que el 
asunto no fue nada más que un 
problema de descoordinación 
y mala información.

Pero ello bastó para opa
car nuevos efectos de los comi
cios municipales, que se su
man al debate sobre la carrera 
presidencial del actual minis
tro de Educación, Ricardo La
gos y a los porcentajes de vota
ción obtenidos por los partidos 
de laConcert ación.

Es así como el secretario 
general del Partido Humanista 
Verde, José Gabriel Feres 
planteó su reclamo por el ma
nejo de las cifras de la elección 
que se está haciendo al interior 
de la coalición oficialista que 
su colectividad integra. “Es 
preocupante cómo se empieza 
a plantear al interior de la Con- 
certación el resultado de las 
elecciones”, manifestó.

Advirtió que si se preten
de que el conglomerado guber
namental se concentre sólo en 
cuatro fuerzas políticas, “pen-

A Partidos de la Concertación:

Advertencia Verde-Humanista
• Exigen trato igualitario y se oponen a la promoción de sólo 
cuatro fuerzas al interior del conglomerado. K fr

RicardoLagos.
sanios que se está defraudando 
de alguna manera 1 a expec tativ a 
que tiene el país con respecto” 
al mismo, "cuya gran caracte
rística que ha tenido desde su 
comienzo es la multiplicidad de 
sus fuerzas”.

Cabe recordar que el mar
tes pasado el Presidente Patri
cio Aylwin se reunió en La 
Moneda sólo con los máxi
mos dirigentes de los parti
dos Demócrata Cristiano, Ra
dical, Por la Democracia y So
cialista, notándose la ausencia 
de personeros de las restantes 
fuerzas políticas que apoyan a 
la actual administración del 
país.

En esferas opositoras se 
evalúa esta posición como una 
señal más de las dificultades 
que enfrenta internamente la 
Concertación a pesar de las de
claraciones de sus directivos 
que destacan el porcentaje de 
votos recibidos en la reciente 
elección.

Igualmente se piensa que 
la determinación del bloque 
PPD-PS al insistir en la opción 
Lagos para 1993, terminará por 

quebrar una unidad forjada con 
esfuerzos en el gobierno mili
tar.

“Es poco probable que esa 
coalición pueda prolongarse 
por mucho tiempo más”, co
mentó un político de oposición 
abordado sobre el punto.

Las declaraciones de los 
socialistas y las advertencias de 
dirigentes democratacristianos 
en el sentido que en Chile están 
desterrados los caminos pro
pios, hacen estimar que se está 
en proceso de una toma de posi
ciones para comenzar a nego
ciar el tema presidencial antes 
de lo pensado, pese a que el pro
pio Ricardo Lagos dijo que este 
debía ser pospuesto para el año 
venidero ya que el país no resis
te 18 meses de discusión sobre 
la materia.

Lagos no deja de tener ra
zón pues el apresuramiento lle
varía a obligar al gobierno a in
terceder en las posiciones para 
evitar que el debate político se 
concentre en el punto antes de 

tiempo y pasen a un segundo 
término otras prioridades 
como las reformas constitu
cionales enviadas al Congreso 
en mayo pasado.

Dadas las cosas así, es de 
esperar que en los próximos 
días el Primer Mandatario se 
reúna con la directiva de la 
alianza Humanista Verde, 
puesto que ya Feres anunció 
que “se siente en la libertad de 
replantear su estrategia políti
ca futura”, sin descartar la po
sibilidad de presentarse inde
pendientemente en las elec
ciones parlamentarias. “No 
vemos por qué no podría estar 
esa opción”, anunció.

Si bien el porcentaje de 
votos verde-humanista puede 
ser minoritario en compara
ción a los restantes partidos de 
la Concertación, su margina- 
ción mostraría más síntomas 
de fisuras que pueden, en al
gún momento, convertirse en 
irreparables.

Sabedor de ello el vice
presidente de la colectividad, 
Tomás Hirsch avisó que por el 
momento trabajan junto al 
conglomerado y pretenden se
guir haciéndolo. “Pero espera
mos del resto de las colectivi
dades de la coalición un trato y 
un trabajo igualitario, tal como 
haexistido hasta el momento”, 
dijo.

“Nos parece que la Con
certación debe hacer una eva
luación correcta de todas las 
fuerzas que la integran”, pun
tualizó Feres por su parte, al 
tiempo que responsabilizó al 
dirigente del PDC, Adolfo 
Zaldívar, al PPD y a los radica
les de promover sólo cuatro 
fuerzas políticas al interior del 
oficialismo.
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Los concejales electos durante su reunión con el presiden
te del Partido Socialista, Ricardo Núñez. *

Núñez: "El protocolo 
demostró sabiduría"

El presidente del Partido Socialista, Ricardo Núñez, co
mentó que el protocolo firmado por la Concertación de
mostró “claramente su sabiduría” en razón de que la ma
yoría de los casos que se han analizado “caben perfecta
mente dentro de la normativa establecida”.

Reconoció, no obstante, que el protocolo no es perfecto y 
que ante ello la «zona gris» se trabajará con criterio y me
sura. «Zona gris», explicó, significa que en aquellos lugares 
donde hay empate con la derecha se comparte el periodo. 
Pero donde a la derecha se le suman los votos de la UCC no 
saben cómo va a operar esta última colectividad. “Esa es 
una situación muy difícil de prever”.

El personero se reunió con los concejales electos de su 
partido en la elección del domingo.

Consultado por la petición de José Piñera de que se re
conozca su mayoría individual para nombrarlo alcalde, Nú
ñez respondió que “el señor Piñera es un majadero, que no 
puede seguir hablando cuestiones que no planteó antes”.

En cuanto a las presidenciables y la presentación de La
gos, dijo que es un tema que está siendo considerado por el 
Ministro de Educación. “La candidatura de Ricardo se ha 
visto fortalecida por los resultados obtenidos recientemen
te. El debe tomar la última determinación y el Presidente de 
la República”.

En otra materia, dijo que son cosas diferentes la derrota 
de Manuel Almeyda como candidato a concejal por La Flo
rida con las posibilidades que puede tener su hermano, Clo
domiro, en las elecciones presidenciales internas del PS. 
“No hay que confundirlas. Son extrapolaciones que no tie
nen ninguna validez”. 3 2 2 0 .0 .1 -
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Formulan plataforma PS 
y PPD para elección '93
Formarían una coalición para respaldar i 
candidatura presidencial de Ricardo Lagos.

El secretario general del 
PPD, Sergio Bitar, manifes
tó que la mejor manera de 
enfrentar las elecciones pre- 

l sidenciales con el PS, lle
vando como candidato a Ri
cardo Lagos, es crear una 
plataforma más amplia 
donde ambas fuerzas “sean 
partes constitutivas impor
tantes, pero que se extienda 
a otros sectores progresistas 
del país, sobre la base de 
dos partidos en estrecha re
lación”.

Insistió, junto al vicepre
sidente de la colectividad, 
diputado Jorge Schaulsohn, 
que el tema se resolverá en 
1993. “Sabemos cuáles son 
las opciones y la Concerta- 
ción tendrá que buscar los 
mecanismos para preservar 
y profundizar su unidad y 
enfrentar el 93 con un pro
grama común”.

Consultado si ello implica 

una fusión PS-PPD, a título 
personal Bitar afirmó que 
no comparte dicha idea (co
mo lo propone José Anto
nio Viera Gallo), en razón 
de que son dos partidos dis
tintos. “El camino es un 
PPD fuerte, con una pro
yección de futuro, en estre
cha relación con el PS, for
mando entre ambos una co
alición política”.

Schaulsohn valoró el re
sultado obtenido por el 
PPD en las municipales. 
“Es primera vez en la his
toria que un partido con 
cuatro años de vida logra si
tuarse en casi el 10% del res
paldo comunal. Si se toma 
la votación del PS, que ha 
demostrado tener vitalidad 
y grandes posibilidades de 
crecimiento y se la compara 
con el resultado de la DC, 
se ha producido un verda
dero equilibrio. Hay un par
tido que es mayoritario pero

Sergio Bitar. 
también dos fuerzas políti
cas distintas, pero que com
parten una visión progresis
ta de la sociedad, las que su
madas crean una situación 
de equilibrio”.

Al analizar los porcenta
jes obtenidos en las muni
cipales y la acción futura 
que guiará las acciones del 
partido. Bitar dijo que se 
vislumbra la apertura de 
una nueva etapa.

En ese sentido, mencionó 
que entre las tareas futuras 
del gobierno está el eliminar 
la pobreza, elaborar e im- 
plementar un nuevo sistema 
de salud, revisar el sistema 
previsional, solucionar el 
problema de la deuda su
bordinada, elaborar un plan 
de solución para los allega
dos, una política adecuada 
para la protección del me
dio ambiente y cambios en 
los gobiernos regionales.

3 2 2 0 014
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pf ha nuesto siempre los huevos en el
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““‘SSÍwVpv—»“ -
p„¿°“K sen ¿“S. 
contribuyen a darle.contendo^ U coa 
lición y un sentido de país, m- u

colectividades que trabajan en esta ma 
t2ria existen muchos acuerdos y en
Itetentido debiera haber un programa 
C0mESpdlicó®mOente que la DC no tie-

■ Si®» 

ximo año.

EN LA CONCERTACION, PARA 1993: C^nA^A^C^^

Mariana Aylwin No Justifica 2 Candidatos
• Declaró no concordar c°*dS? dos abandera- 

de que las diferencias _¡dencial, sean en el área social.
iuviiv z ___ i v,,iovn5 Pn el

coincidencias entre la DC y el PS- 1 
O. Explicó que une• es que este te 
ha sid°h“^abajado en forma 1 

bierno y ahí gente proveniente 
homógenea tanto’ ® t Cnstiano como 
£} ps'pPD Nomh°¡ ffio diferencias

CÍa ^orfsultadasobre si .estimá que^ 

tantSobre si cree que hay coincidencias 
entre la banderade ^‘Ambito social 
gos con la critica e planteada

. so.’p“í: sev.° 
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de que — , .
dos en la próxima elección presi»
La vicepresidenta del Partido De- tes que
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hprPacuerdo de contenido, existe la vo- < 
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nresentar un programa común y tener 
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d^EduwSón^y Sl°p®¿ncS1Sdel 

PS-PPD quien sostuvo que pueden exis- 
ür dos; candidados presidenciales de la 
multipartidaria con un programa de go
bierno con ideas matrices generale , p 
0011 ®°aSv^epCreSsidenta dèi PDC que 
lo lóeico es que “si tenemos acuerdos 
sustantivos sobre lo que hay que hace 
Ln AmosT un solo candidato presiden- 
ctaL En lo personal no concuerdo con 

653 Respecto de “los matices” a que se 
refirió el ministro Lagos, dijo Mariana 
Avlwin que efectivamente se Pueden 
tener algunos matices distintos, pero 
no veo que vayan a ser en el área so- 
C*a^ Planteó que en el área social hay 
dos elementos que demuestran bastan-
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Uagosañunció que no remmciara aun al gabinete
-- * ... x rocidpncial nadie dis- candidatura dentro de la Concertación. Por eso, la

_. ... ,.  ninardo T.a?os. diio es- En el tema del candida o p L av ciertos salida del gabinete del ministro de Educación no_„ .jma aei cañamar riprtos 
cute que éste sea Lagos. No
temores en las bases del PS, P^XÍSifique 
aquellos que temen que su candidatura sigji q 
una presentación de listas parlamentarias separa 
das de la DC, lo que implica cierto nesgo p 
aspirantes al Congreso Nacional. _ llna co.

Por tal motivo, la idea hoy ^ Pr°m°Jer una C° 
rriente "Laguista” dentro del PPD y de 1 PS a a 
vez buscar el mejor momento para insistir

El ministro de Educación, Ricardo Lagos, dijo es
ta mañana que "no" va a renunciar para entrar de 
lleno a la campaña presidencial para las elecciones 
del próximo año. "Por ahora estoy dedicado a tra
bajar como ministro de Educación. Como lo dije el 
otro día, hubo una elección, se sacaron las cuentas, 
la opinión publica se formó una idea de cuales son 
las opciones futuras y creo que por ahora, en un go
bierno que dura cuatro años, no me parece que sea 
sano para el país destinar un año y medio a discutir , 
quien es que lo va a suceder .explicó.

Lagos hizo estas declaraciones en La Moneda, an- - 
tes de ingresar a una reunión, que encabezó el Pre- 
sidente Aylwin, de la Comisión de Narcotráfico.

Un pie en el freno
En tanto, se supo que un pie en el freno de la can- . 

didatura de Ricardo Lagos decidieron poner el Par
tido Socialista y el Partido por la Democracia, con 
el objetivo de no perjudicar la Concertación. Ello 
implicaría la búsqueda de una mejor oportunidad 
para promover la aspiración presidencial de dich 

P El lunes, dirigentes de ambos partidos sostuvie
ron una reunión en la sede del PPD donde se ana
lizó el punto en presencia de Lagos. Allí se habr a 
acordado bajar la intensidad de la campana y tornar 
conciencia de que "no hay que precipitar las co- 

S3Las directivas, encabezadas por Ricardo Núñez y 

Erich Schnake respectivamente, se reconocieron 
mutuamente como actores de la Concertación y se 
estableció un compromiso de respeto mutuo y co 

laboración futura.

salida del gabinete del ministro de Educación no 
tiene prisa. Aunque de todas maneras será antes de 

diciembre.
"El camino no es proclamar candidatos fuera de 

la Concertación sino que legitimarlos dentro de la 
coalición, demostrando que (Lagos) es el más cali
ficado para conducir el país”, señaló una fuente 
PPD. Lo que significa superar, frente a la opinión 
pública, la figura de Frei.______________ ____
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i,_____________política y sociedad
Inminente nombramiento de precandidato comunista

LA SEGUNDA
Viernes 3 de Julio de 1992

Gladys Marín: “Mi candidatura presidencial 

no sería un saludo a la bandera”
• “La asumiría con todas las ganas, con 
todo el esfuerzo, con todo el entusias
mo", dice la integrante de la comisión 
política del PC

• Comité Central lo decide

• "Pienso que habrá un solo candidato, 
y DC. Creo que la opción PS-PPD se ve 
cada vez más disminuida por su propia 
votación"

a partir de esta tarde

Inminente es la nominación del pre
candidato presidencial del Partido Co
munista. Incluso el nombre podría ser 
resuelto por el pleno del comité cen
tral de la colectividad que se reúne a 
partir de ésta tarde. A lo más, se po
dría acordar postergar la decisión por 
algunas semanas. Como sea, la alter
nativa más probable, la que más se 
menciona, es la de la actual integrante 
de la comisión política, Gladys Marín.

Al 18 de julio todos los par
tidos del MIDA presentarán 
su candidato

Consultada por "La Segunda”, la di
rigente señaló que "puede ser. Si el 
partido así lo decide, es algo que lo 
asumo, indudablemente. Porque sig
nifica sólo una tarea más y nada más 
que eso”.

Explicó que la idea que existe en el

Mida —en el que participa el PC— es 
que al consejo nacional que el movi
miento realizará el próximo 18 de ju
lio, todos los partidos integrantes lle
guen ya con sus precandidatos nom
brados. "Nosotros vamos a consultar 
a la base, vamos a hacer que todos los 
comités y organismos sociales se pue
dan pronunciar por estos precandi
datos. Habrá una consulta popular y 
espero que el candidato del Mida sal
ga lo antes posible. No creo que de
more más allá de octubre”.

“Se acabó el «ninguneo» de 
la Concertación hacia 
nosotros”

De excelente ánino tras los resul
tados de la elección del domingo, 
cuando muchos pronosticaban un fra
caso rotundo de la izquierda extra
parlamentaria y ésta finalmente con
siguió un 6.6%, Gladys Marín reco

noce que esta semana, de alguna for
ma, «le cambió el pelo» al PC. Citan
do a Volodia, sostiene que "se acabó 
el «ninguneo» hacia nosotros por par
te de la Concertación. Demostramos 
que somos una fuerza nacional”.

—Uds. se plantean para el 93 au
mentar su 6.6%. ¿Cuál seria una bue
na meta?

_De verdad, afirmo que vamos a 
tener un tremendo crecimiento. Va
mos a seguir capitalizando mucho 
más lo que es el descontento de la 
gente.

También, vamos a capitalizar en 
sectores de izquierda y de la base so
cialista. Porque está claro que va a 
haber un solo candidato de la Concer
tación y va a ser democratacristiano, 
¿para qué andamos con cuentos?. Y 
para la base socialista cada vez se le 
va a hacer más cuesta arriba votar 
por un candidato DC.

Elija Ud. su “Auto del Año

“No reo a Lagos como 
candidato”

—¿No ve a Lagos como candidato?
_No lo veo, francamente, porque 

creo que la opción PS-PPD se ve cada 
más disminuida por su propia vota
ción. Lagos no es un candidato acep
tado por la DC y se levanta sólo para 
entrar a una negociación política y re
afirmar la identidad socialista-PPD.

—Y la candidatura del Mida ¿no se 
levanta sólo por negociación?

—No. ¿Negociación para apoyar a 
Lagos? No. Porque Lagos representa 
muy bien la posición política de la 
Concertación y nosotros no estamos 
por eso.

—¿Le gustaría ser la candidata del 
PC?

—Gustarme o no gustarme...sólo le 
digo que lo asumiría plenamente, con 
todas las ganas, con todo el esfuerzo, 
con todo el entusiasmo. Porque sería 
un tremendo honor y una tremenda
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responsabilidad —más aun en esta 
época— representar una idea de iz
quierda.

Segunda vuelta el
93: “Hacemos la diferencia 
entre la Concertación y la 
derecha”

—Hay quienes se preguntan qué 
puede ofrecer una candidata de la iz
quierda comunista, cuando ya cayó el 
socialismo incluso en Unión Soviéti
ca.

—Justamente la votación que te
nemos demuestra lo que hemos di
cho: el socialismo cayó en otras par
tes, pero fue sobre todo un error de la 
construcción del sistema, de los hom

bres. La idea es muy fuerte. Está muy 
dentro del ser humano la justicia so
cial.

—Aunque aumenten la votación el 
93, de todas formas la suya sería una 
candidatura testimonial.

—No es testimonial. Es una candi
datura activa, que entra a actuar den
tro de la sociedad, para obligar a cam
bios. Allende en el 58 no fue una can
didatura testimonial. Eramos una 
fuerza política activa, que levantamos 
las banderas de la reforma agraria, la 
nacionalización del cobre, y logramos 
conquistas sociales.

—Si hay una segunda vuelta, ¿les 
da lo mismo un candidato de la Con
certación y otro de la derecha?

—No nos da lo mismo, pero tam
poco vamos a sumar nuestros votos a 

cualquier opción. No nos da lo mismo 
la derecha más conservadora, que es
tuvo con la dictadura, y la Concerta
ción y lo que pueda ser la figura de 
Frei. Hacemos la diferencia, pero 
mantenemos nuestro camino propio.

Lagos y Frei representan un 
mismo modelo: prolongar el 
capitalismo

—¡y entre Frei y Lagos también 
hacen la diferencia?

—Hay diferencias...Frei es un hom
bre que le gusta bastante a la dere
cha. Pero, a fin de cuentas, él y Lagos 
representan un mismo modelo, que es 
prolongar el capitalismo.

—Si se concreta su postulación, 
Ud. sería la primera mujer candidata 
a la presidencia ¿tiene eso un signi
ficado especial?

—Demostraría que las mujeres po
demos jugar un papel muy grande en 
la política, que lo hemos jugado por lo 
demás. Y sobre todo, en el caso de 
Chile, hay mujeres muy destacadas. 
Hago un recuerdo muy particular de 
Laura Rodríguez, de Fabiola Letelier, 
y muchas otras, en otros ámbitos de 
la vida nacional.

—¿Cómo se ve compitiendo con 
Evelynn Matthei?

—Me veo muy bien. Ella es una re
presentante muy válida de su pen
samiento, de las ideas de la derecha.

—¿Su candidatura no sería en nin
gún caso un saludo a la bandera?

—Para nada. Terminaron los salu
dos a la bandera. Estamos muy con-
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tentos tras la elección y con una tre
menda confianza.

“No vamos a entregar el 
voto graciosamente”

—Hay una serie de comunas en que 
los concejales comunistas van a de
cidir el próximo alcalde. ¿Qué crite
rios seguirán?

—El primer criterio es que nos pon
gamos de acuerdo en un programa 
municipal, y dentro de eso hay una 
urgencia de planes para atender a los 
más necesitados. Segundo, partici
pación nuestra en la gestión munici
pal. No vamos a entregar el voto gra
ciosamente nunca más. Sin duda que 
éste va a ser teniendo en cuenta a la 
gente de la Concertación, porque por 
la derecha no vamos a votar.

—¿Pero ha habido ya contactos en
tre Uds. y la Concertación?

—Sí, a nivel comunal. Concreta
mente peticiones para apoyar candi
datos. Se van a provocar situaciones 
como en Navidad. Allí la Concerta
ción se divide entre DC y PS-PPD.

—Considerando que la reforma 
electoral es muy improbable, ¿no se
ría aconsejable para Uds. buscar tam
bién un acuerdo con la Concertación 
para no quedar de nuevo fuera del 
Congreso?

—No. Somos oposición al actual go
bierno, entonces mal podemos entrar 
a transar en una cosa electoral si es
tamos en oposición al sistema, al mo
delo económico.
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Rector Lavados: Pérdidas superan los 50 millones de dólares

Lagos pasara el billete para 
reconstruir facultad quemada

El Ministro de Educación, 
Ricardo Lagos, dijo que se 
estudia derivar créditos que 
en este momento existen, 
para financiar investigacio
nes científicas y tecnológi
cas, a fin de enfrentar la 
emergencia provocada por 
el incendio que destruyó la 
Facultad de Química y Far
macia de la Universidad de 
Chile.

El Secretario de Estado se 
reunió ayer con el Presiden
te Patricio Aylwin, en la 
sesión que efectuó la Comi
sión Gubernamental Anti
drogas.

Lagos explicó que conver
só con el rector Jaime Lava
dos, quien ya se encuentra 
efectuando una evaluación 
de lo que son las pérdidas 
provocadas por el siniestro. 
Estas no sólo se refieren a la 
estructura del edificio, ubi
cado en calle Olivos, sino 
además a cerca de 25 proyec
tos de investigación que se 
estaban desarrollando con 
fondos de Conicyt. Por ello - 
dijo- las pérdidas son mucho 
mayores desde el punto de 
vista de la generación de 
ingresos para la Universidad 
de Chile.

El Secretario de Estado 
explicó, además, que los 
materiales perdidos son de 
alto valor y que hay seguros 
comprometidos, que debe
rán cancelar entre el cuaren
ta y el sesenta por ciento del 
valor de repos'ción de ellos. 
“Ahora lo que estamos plan
teando es la posibilidad de 
acceder, la Universidad de 
Chile, a algún tipo de crédi
to que en este instante existe 
para el financiamiento de 

investigación en el área cien
tífica y tecnológica y derivar, 
como una medida de emer
gencia, esos créditos a la uni
versidad”.

Aclaró, sí, que es un ele
mento que está estudiando 
con el rector y que la evalua
ción misma de las pérdidas 
tomará algunos días. Indicó 
que en el presupuesto de 
Educación no existen fondos 
para este tipo de emergen
cias.

Rector
En tanto, el rector Jaime 

Lavados expresó que los 
alumnos de la Facultad de 
Química y Farmacia no per
derán clases.

En conferencia de prensa, 
la máxima autoridad de esa 
casa de estudios en compa
ñía del decano de la sinies
trada unidad académica, 
Hugo Zunino, explicó que 
una comisión especial está 
analizando la situación de 
los 1.200 estudiantes matri
culados en ese campus.

Añadió que se están discu
tiendo las medidas que se 
van a adoptar para acomo
dar el calendario de activida
des, y en qué lugar los jóve
nes terminarán su semestre 
e iniciar el próximo.

Sobre este mismo punto el 
decano dijo que del primer 
semestre sólo faltan los exá
menes finales.

Al mismo tiempo, recalcó 
que el deseo de las a rarida
des universitarias es que la 
Facultad mantenga ininte
rrumpidamente sus activida
des, las que se iniciaron en 
1833.

Luego, ante otras consul
tas, el rector Lavados destacó 

que en esa Facultad siempre 
han existido medidas de 
seguridad necesarias. Enfati
zó que en ninguna parte del 
mundo, pese a esto, hay un 
100 por ciento de seguridad.

Pérdidas

Más adelante, insistió que 
el cálculo de las pérdidas 
sufridas es bastante difícil. 
Señaló que en verdad las 
pérdidas son incalculables y 
superan fácilmente los 50 
millones de dólares. Destacó 
el rector que él se atrevería a 
decir que “las pérdidas 
suman varios millones de 
dólares”.

Pese a todo se mostró opti
mista en relación al futuro 
de la Facultad. Dijo que de 
los diez mil millones de 
pesos que dispone la institu
ción hay para construir una 
planta física.

Expresó que ha recibido la 
solidaridad de varias empre
sas y organismos y le han 
expresado su deseo de cola
borar.

Lavados dijo que se hará 
una investigación adminis
trativa para ver las causas del 
incendio, la que realizará la 
dirección jurídica del plan
tel.

La Fech
Por su parte, el presidente 

de la Federación de Estu
diantes de la Universidad de 
Chile, Arturo Barrios, dio a 
conocer ayer que la organi
zación efectuará dos activi
dades orientadas a los jóve
nes con el fin de recaudar 
fondos para la recuperación » 
de la Facultad de Ciencias 1 
Químicas y Farmacéuticas. ]

En conferencia de prensa, i 
el d: rigente reiteró que los] 
estudiantes de esta casa uní-1 
versitaria enfrentarán con] 
espíritu “constructivo” la] 
grave pérdida, y que dentro 1 
de sus posibilidades intenta-] 
rán colaborar con las tareas I 
de reconstrucción. I

Barrios anunció la realiza-1 
ción de dos actos culturales, J 
en que los fondos recauda-1 
dos irán directamente en 1 
beneficio de la unidadj 
siniestrada. 1

Ayer, a partir de las 22.00 a 
horas, se realizó un concier-1 
to rock, con la participación 1 
de los conjuntos “Los Tres” y | 
“Militares y Civiles” en lal 
sede de la Facultad de Dere-1 
cho, ubicada en el Barrio] 
Bellavista. 1

Adelantó que el dinero] 
que se recaude en una fiesta] 
que se desarrollará el próxi-1 
itio 18 de julio en la Estación] 
Mapocho, también se desti-1 
nará a las tareas de recupera-] 
ción. ]
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Gira post electoral
En septiembre le tocará -salvo imprevistos- asumir la 

alcaldía de La Cisterna, la misma que antes ocupó su padre y 
que dejara vacante el controvertido Iván Moreira. Entretanto, 
Rodolfo Pereira, la primera mayoría (DC) en la lista A, que 
obtuvo cuatro de seis concejales, divide su tiempo entre sus 
obligaciones profesionales y la planificación de las futuras 
tareas edilicias. Como parte de sus compromisos personales, 
este fin de semana parte a San José de Costa Rica, donde su 
empresa está asesorando a un banco en la aplicación de un 
sistema de previsión complementario, basado en la experien
cia chilena. Pereira, además de su título de contador auditor, 
es analista de sistemas. La suya será una estada breve, de sólo 
una semana de duración en Centroamérica.

Laura Soto
¡ La vicepresidenta del Partido por la Democracia, senadora

Laura Soto, sostuvo que otro habría sido el resultado para su 
colectividad en las elecciones de concejales si Ricardo Lagos 
hubiese liderado la campaña. Añadió que, sin embargo, lo 
importante es que cuando Lagos deje el cargo de ministro de 
Educación, “no se vaya junto con todos. Pues en ese caso se 
va a minimizar su salida, y aquí tiene que sentirse muy 
expresamente que él se va y que asume una nueva posición 
frente al país”.

Lagos
El ministro de Educación, Ricardo Lagos, descartó versio

nes que aseguraron que renunciará a su cargo para iniciar la 
campaña presidencia. Lagos negó estos comentarios en La 
Moneda, donde concurrió a participar en una reunión de la 
comisión sobre el control de drogas y estupefacientes. Por 
ahora estoy dedicado a trabajar como ministro de Educación. 
Hubo una elección, se sacaron cuentas de la elección; la 
opinión pública se formó una idea de cuáles son las opciones 
futuras y creo que, por ahora, en un gobierno que dura cuatro 
años, no me parece que sea sano para el país, destinar un año 
y medio a discutir quién es el que lo va a suceder , dijo el 
ministro.

UDI insiste
El alcalde titular de Renca, designado por el Codeco, Jorge 

Baraona afirmó que espera confiado en que puede según 
siendo alcalde, situación que depende del resto de los conce
jales electos, al igual que él en las últimas elecciones. En una 
carta pública, Baraona agradeció el apoyo brindado a su 
gestión y que se reflejó, según afirma, en la alta votación 
obtenida que alcanzó a casi 12 mil votos.

PDI satisfecho
La presidenta del movimiento Participación Democrátictl 

de Izquierda, PDI, Fanny Pollarolo, se mostró satisfecha poJ 
la votación alcanzada por su colectividad, que llevó 14 candil 
datos, eligió un concejal en Punta Arenas (Luis Godoy) y un J 
votación del 3,2 por ciento considerando sólo los votos de latí 
comunas en que postularon. i

Circunscripción de Zaldívar
En círculos cercanos al senador Andrés Zaldívar, exista 

gran satisfacción por “la excelente votación obtenida por 1J 
Democracia Cristiana” en su circunscripción, Santiago-Pol 
niente, donde superó en un 2 por ciento a la obtuvo e| 
parlamentario en esa zona en la elección de 1989. i

Secuestros ¡
La Cámara de Diputados asignó prioridad para su agendd 

de la semana próxima sobre el proyecto que modifica loJ 
artículos 141 y 142 del Código Penal, y que sanciona lafigurd 
base del secuestro de tres años y un día a cinco años dd 
presidio. La iniciativa suscrita por el diputado del Partidd 
Renovación Nacional, Alberto Espina, fue api obada por una 
nimidad, en lo general, en la Comisión de Constitución de lij 
Cámara. Su votación se indicó artículo por artículo, de maner J 
que la próxima semana podrá ser discutido por la sala. Ej 
proyecto plantea, entre otras normas que * el que con motive 
del secuestro cometiera además homicidio, violación, acto! 
deshonestos o lesiones, sea castigado con presidio mayor en 
su grado máximo a muerte .
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Senadora Laura Soto:¿^í< 
"Otro Resultado 
Habría Obtenido el 
PPD con Lagos"

La vicepresidenta del Partido por 
la Democracia, senadora Laura Soto, 
sostuvo que otro habría sido el resul
tado para su colectividad en las eleccio
nes de concejales si Ricardo Lagos hu
biese liderado la campaña.

Precisó, sin embargo, que lo impor
tante es que cuando Lagos deje el car
go de Ministro de Educación “no se va
ya junto con todos, pues en ese caso se 
va a minimizar su salida, y aquí tiene 
que sentirse muy expresamente que él 
se va, y que asume una nueva posición 
frente al pais”.

En cuanto a una eventual fusión 
entre el PPD y el PS, subrayó que su 
posición es que ambos partidos tienen 
que reflexionar muy profundamente, 
no sólo a la luz del resultado de los co
micios municipales, sino respecto de lo 
que viene, “que es un gran proyecto y 
una alternativa presidencial para 1993, 
para hacer un gran movimiento que va
ya detrás de este candidato que es Ri
cardo Lagos”.

322 0 ;0-t ZO
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legítima postulación
E,pro¡to^dCol±

de Profesores, Osvaldo Ver
dugo, dijo que no tiene nada 
de traumático y de sospecho
so, que el Ministro Ricardo 
Lagos quiera presentarse 
como candidato a la Presi
dencia de la República.

El dirigente indicó que 
como hace 21 años no había 
una elección municipal, esto 
ha generado tensiones extre
mas, que en realidad no tie
nen mayor sentido.

Verdugo: “No tiene nada de traumático y de sospechoso” 

Caperuzo de profes encuentra 
■ ' ' i de Lagos

Gobierno el '93, y mi segun
da observación es que el can
didato de la Concertación, 
debe ser único. U candidato 
de la Concertación, con un 
programa común, y un 
pacto parlamentario común. 
Eso le da credibilidad y viabi
lidad de éxito, como herede
ro del Presidente Aylwin , 
aseveró.

Por otra parte, el Presi
dente del Colegio de Profe
sores informó que en la 
reciente elección municipal, 
más de 200 maestros fueron 
elegidos concejales.

Puntualizó que varios de 
roso, m traumatice>. tienen serias opciones
Verdugo preciso que lo e^los, ti

como ejemplo mencionó a 
Pedro Isla, en San Ramón; 
Ramón Fuenzalida, en 
Penco y Juan Santana, en 
Vallenar, entre otros.

absolutamente legítima la < 
competencia dentro de esta i 
importante y trascendente 
alianza política como es la 
Concertación”.

Agregó que “por lo tanto, 
para mí no tiene nada de 
dramático que el señor 
Ministro de Educación, don 
Ricardo Lagos, como repre
sentante de un sector impor
tante dentro de la Concerta
ción vea con legitimidad, y 
con posibilidades, su postu
lación a la Presidencia de la 
República. No lo encuentro 
nada de dramático, ni sospe
choso, ni traumático”.
\ __o_ t

que sí hay que resguardar es 
la unidad de la Concerta
ción, como un proyecto 
nacional hacia el futuro.

“Mi opinión personal, es 
que el Gobierno va a ser Va

3 2 2 0 -Oí
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Ominami afirma que el programa de la Concertación no será sólo “más de lo mismo

Dónde llevaría el acento economía post 94
• “Un punto a dilucidar en la discusión 
programática es el de las empresas 
públicas. El gobierno congeló la 
situación (...); como dicen los franceses, 
la política deí Ni-Ni”.

• “Yo sería muy partidario de extender 
el compromiso de no modificar los 
impuestos directos en el próximo 
gobierno”.

SANDRA NOVOA F. 
unque es de esos socia
listas que según la dere
cha se instruyeron en 
Europa sobre las bon

dades del libre mercado, Carlos 
Ominami aclara que no es un tec- 
nócrata. Ha aceptado las reglas 
del juego que facilitaron la tran
sición, pero cree que hay muchas 
discusiones pendientes que deben 
replantearse en la elaboración del 
programa para el próximo go
bierno; sobre todo si se trata del 
gobierno de Ricardo Lagos, en 
cuyo proyecto presidencial está 
embarcado. Y en las discusiones 
programáticas ha andado, por
que estima que su desempeño 
como ministro de Economía le 
permite hacer aportes significati
vos.

—¿Fue una autocrítica a la 
gestión del gobierno aquello de 
que la votación en las elecciones 
municipales mostraba que los lo
gros económicos no están benefi
ciando a todos?

—No hay crítica involucrada. 
Lo que hay es un reconocimiento 
de que las necesidades sociales en 
este país son extraordinariamente 
grandes; que hay espacio para 
continuar mejorando nuestra ca
pacidad de focalización del gasto 
social y que existen limitantes en 
la gestión macroeconómica. 
Esto, en el sentido de que tene
mos provincias completas del 
país en que —no obstante la eco
nomía en su conjunto esté cre
ciendo a tasas de siete a ocho por 
ciento, la inflación esté declinan
do y tengamos buenas tasas de 
inversión a nivel nacional— la 
gente siente que no pasa nada, 
son zonas territorialmente reza
gadas. También hay algunos sec
tores productivos rezagados.

“El tema de fondo aquí es no 
aflojar el esfuerzo en materia so
cial y buscar las formas de ser 
más eficientes, productivos; y 
por otro lado, reconocer que es
tamos llegando a un cierto techo 
de la gestión macroeconómica. 
Debemos ser capaces de desarro
llar nuevos instrumentos que nos 
permitan enfrentar los rezagos te
rritoriales y sectoriales.

“Este análisis es bastante in
dependiente de los resultados de 
las municipales. Creo sin embar
go que hay algo en la votación 
del Partido Comunista, de la 

UCC y también en la votación de 
la derecha que tiene que ver con 
las insuficiencias que todavia te
nemos en las políticas sociales”.

—Algunos sectores sostienen 
que el gobierno ha sido más enér
gico para calmar a la derecha 
económica que para atender a los 
más desposeídos.

—No comparto esa afirma
ción. Naturalmente hemos tenido 
que establecer una buena relación 
con el sector empresarial. Y yo 
personalmente creo haber estado 
muy involucrado en ese esfuerzo, 
quizás porque era la persona so
bre la cual existían las mayores 
sospechas. Pero eso no es contra
dictorio con la preocupación cen
tral que aquí ha existido, en 
cuanto a avanzar en la solución 
de los problemas sociales. Yo 
creo que es por lo demás lo que 
explica los buenos resultados del 
gobierno como conjunto el do
mingo pasado. Pero tampoco 
hay que ser autocomplaciente, 
aún tenemos muchas limitaciones 
y camino por recorrer”.

—Lagos habló hace unos días 
de matices en lo que representa 
para la DC y PS—PPD lo social 
en un futuro programa de gobier
no. ¿Cuáles serían éstos?

—Podrían tener que ver con 
la velocidad en cuanto al trata
miento de determinados proble
mas sociales, también con el 
planteamiento de la instituciona- 
íidad pública. Yo he conversado 
mucho con Ricardo sobre esto y 
creo que tenemos un diagnóstico 
común en el sentido de que hay 
limitaciones muy serias en la im- 
plementación práctica de las polí
ticas sociales.

—¿Hacia dónde orientaría us
ted el modelo económico en el 
próximo período?

—La orientación del mercado 
el país tiene que profundizarla, al 
igual que su apertura al mundo. 
Con la misma fuerza hay que re
conocer que existen áreas donde 
el mercado no está en condicio
nes de actuar convenientemente. 
No es posible pensar que en pla
zos razonables el mercado y el 
sector privado puedan solucionar 
el reciclaje educacional en el país 
y de aquí a que las isapres cons
truyan clínicas en La Pincoya o 
en La Palmilla puede pasar un 
tiempo largo. En esos campos

tiene que haber, entonces, un 
compromiso reforzado por parte 
del sector público para atacar 
esos problemas.

“A mi juicio, un énfasis muy 
importante que debiera tener el 
programa de la Concertación del 
94 hacia adelante es el desplaza
miento del énfasis desde lo asis
tencia! a lo productivo. Nosotros 
estábamos obligados a solucionar 
problemas como el 10,6 por cien
to de los jubilados, el subsidio 
único familiar, en los cuales se ha 
gastado una cantidad importante 
de plata. El programa Concerta
ción post 94 no es simplemente 
más de lo mismo, tiene que traer 
cosas nuevas relacionadas con un 
conjunto de políticas destinadas 
a apoyar nuestro esfuerzo expor
tador, ya no sólo sobre la base de 
un tipo de cambio en ascenso, 
sino en estabilizarlo y generar 
competitividad internacional a 
través de un conjunto de acciones 
en otros campos.

“Un segundo tema tiene que 
ver con una articulación más es
trecha entre lo social y lo econó
mico, a través del ámbito pro
ductivo. Por ejemplo, a la capa
citación de los trabajadores debe 
dársele más importancia de la 
que se le dio durante este perío
do. También está el esfuerzo de 
reconversión de una educación 
superior humanista a una técni
co-profesional, lo que es muy 
caro por el equipamiento. Acom
pañar de una manera más activa 
la internacionalización de la eco
nomía y la segunda fase del desa
rrollo exportador. Son temas que 
han ido desarrollándose, pero 
aún no logran desplegarse”.

—¿Repararán las insuficien
cias en lo que resta del gobierno?

—Estamos obligados a traba
jar en esta dirección. No es posi
ble que se repitan situaciones 
como la del carbón, que denotó 
una insuficiente capacidad de an
ticipación por parte del gobierno.

Estudios realizados por la Comi
sión Nacional de Energía indica
ban que íbamos hacia problemas 
muy serios, pero desgraciada
mente no hubo a nivel ejecutivo 
mayor capacidad de anticipación 
y terminamos con un conflicto 
serio.

“Yo creo que es vital para ga
rantizar nuestro desarrollo, creci
miento y también la existencia de 
una economía de mercado, que 
podamos anticiparnos a este tipo 
de problemas. Ahora, por ejem
plo, me preocupa la situación del 
sector textil, donde tenemos algu
nos problemas y los instrumentos 
para enfrentarlos son bastante 
débiles”.

—¿Es un síntoma de las dis
crepancias sobre la forma de en
frentar problemas?

—No. Yo diría que la incapa
cidad básica surge de un proble
ma mucho más estructural: de la 
ausencia de institucionalidad pú
blica para discutir y buscar solu
ciones. Heredamos una institu
cionalidad pública bastante dete
riorada; funcionaba sobre la base 
de que el mercado era omnipo
tente para resolver todos los pro
blemas y que aquello que el mer
cado no resolviera no tenía solu
ción. Ese no es nuestro concepto. 
Debemos resolver todo lo que se 
pueda a través del mercado, pero 
hay situaciones que requieren tra
tamientos distintos.

“Como heredamos una insti
tucionalidad que viene de la lógi
ca del modelo neoliberal, hoy te
nemos bastantes dificultades. 
Hemos tenido que desarrollar 
una institucionalidad; el caso tí
pico es la agencia para la recon
versión de la zona del carbón”.

—¿Quiere decir que tenderán 
a un Estado más grande?

—El sector público necesita 
ampliar sus capacidades. A lo 
mejor eso puede significar au
mento de personal; en todo caso 
estamos hablando de personal 

muy calificado, no de burocra
cias ni nada que se le parezca.

“El tema de fondo es raciona
lizar la función del Estado. Pon
go un ejemplo: los empresarios 
—a mi juicio con toda razón— 
están planteándonos el tema de la 
promoción internacional del 
país. Chile está gastando muy 
poco en promoción internacio
nal; los funcionarios juegan una 
labor importante con un presu
puesto ridículo y hay mercados 
donde ni siquiera hay un funcio
nario. Yo creo que podemos lle
gar a acuerdo en el sentido de 
fortalecer nuestra institucionali
dad pública para promover el de
sarrollo exportador, si queremos 
continuar en esta dirección.

“Otro ejemplo es la Comisión 
Antidistorsiones, tan importante 
para enfrentar la competencia 
desleal de las importaciones y 
sólo cuenta con seis a siete perso
nas, que simplemente tienen cero 
capacidad para anticipar nada. 
Lo único que les queda es actuar 
cuando el daño se ha produci
do”.

—Los empresarios sienten que 
el Estado está compitiendo con 
ellos en muchas actividades.

—Ese es un punto que tene
mos que dejar dilucidado en la 
discusión programática. Este go
bierno congeló la situación en 
materia de propiedad; como di
cen los franceses, la política del 
Ni-Ni, ni revisión de las privati
zaciones ni más privatizaciones. 
Yo he sido parte de esa política, 
pero creo que debemos avanzar 
más en una discusión respecto de 
cómo se gestionan las empresas 
públicas y aquí hay varias cues
tiones que no se presentaron en el 
programa del 90.

“Comparto el alegato de los 
privados en el sentido que no es 
posible que las empresas públicas 
funcionen sobre la base de la im
punidad: pueden tener malos re
sultados y el Fisco debe ponerse
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con ellas. Hay que buscar meca
nismos a través de los cuales eva
luarlas. Si la evaluación muestra 
que han logrado cumplir con sus 
metas, quiere decir que la discu
sión en contra de las empresas 
públicas era ideológica y debe ce
sar. Si no cumplen, hay que sacar 
las consecuencias del caso y pri- 
vatizarlas.

“Esto significa también cam
bios en las modalidades de ges
tión de las empresas públicas: 
más descentralización. Y ahí se 
plantea un segundo tema: si nos 
vamos a quedar con empresas 
públicas éstas deben tener la posi
bilidad de participar en todos los 
negocios convenientes en su giro. 
Ahí efectivamente se produce un 
cierto conflicto —que hay que 
asumir— con el principio de la 
subsidiaridad. Lo peor sería tener 
empresas públicas amarradas, 
que en función de la subsidiari
dad no puedan enfrentar nego
cios rentables porque los priva
dos también los pueden hacer”.

—Pero con esta lógica podría 
terminar con un súper Estado...

—Yo creo que nosotros debié
ramos manejarnos en ciertos ám
bitos reducidos con empresas pú
blicas capaces de desarrollar acti
vidades y asociarse con los priva
dos. El punto es que no pueden 
ser empresas que compitan en 
condiciones desventajosas respec
to de los privados.

—¿Y cómo se asegura que 
tampoco compitan en condicio
nes desleales con los privados?

—Por eso es importante ter
minar con la impunidad. La cla
ve de la competencia desleal está 
en que las empresas públicas no 
quiebran, y yo estoy por cortar 
eso. Si las empresas se equivocan 
hay que reconocer que la gestión 
pública ha sido mala y privatizar.

—Si bien con los actuales indi
ces de inflación, empleo y creci
miento nadie discute la buena 
gestión de este año, hay preocu
pación por el largo plazo.

—La economía está bien, te
nemos que perfeccionarla en cier
tos aspectos como la competitivi- 
dad internacional y el deterioro 
cambiario, pero sin introducir 
grandes modificaciones.

—La insistencia del gobierno 
en mantener la reforma tributaria 
y las reformas constitucionales 
produce sombras según los em
presarios...

—A los empresarios les asiste 
el legítimo derecho de tener un 
punto de vista sobre estos temas. 
Pero la economia está sólida y las 
relaciones de confianza se han 
consolidado lo suficiente como 
para que sea posible enfrentar un 
perfeccionamiento de nuestra 
institucionalidad sin que ello de
rive en efectos negativos sobre la 
economía.

“Cualquiera que salga al exte
rior sabe que el tener un Presi
dente que no dispone de todas las 
facultades de un Jefe de Estado 
en un régimen democrático es 
más bien un elemento negativo, 
establece un cierto dejo de sospe
cha respecto de la plenitud demo
crática de Chile. Eso es malo des
de el punto de vista de nuestro 
desarrollo económico.

“Pienso que en materia de 
quorum es razonable un equili
brio entre la posibilidad de intro
ducir ciertas modificaciones, si es 
del caso hacerlo; pero también 
que no estemos permanentemen
te modificando la Constitución. 
Nadie está en Chile por una dis
cusión constitucional permanen
te, pero llegó la hora de que en
frentemos este perfeccionamiento 
y creo que no hay razón para 
pensar que eso redunde en inesta

bilidad económica”.
—¿Qué le parecen los plantea

mientos de hacer una rebaja se
lectiva de los impuestos que in
centivan la reinversión y el aho
rro privado?

—Tenemos una estructura tri
butaria razonable, que no ha sido 
para nada un obstáculo al creci
miento y ha permitido a su vez 
enfrentar en forma significativa 
un conjunto de problemas socia
les. La experiencia de que la eco
nomía chilena puede funcionar 
bien en el campo económico so
cial con este tipo de estructura 
tributaria es un dato crucial. Bus
car una rebaja significativa de los 
impuestos hacia 1994 significaría 
una señal de descompromiso res
pecto de los sectores más pobres 
del país, con muy graves conse
cuencias.

—¿No sentaría un mal prece
dente desconocer el compromiso 
al respecto?

—El compromiso de la Con- 
certación fue no modificar los 
impuestos directos durante este 
período. Tuvo que aceptar la 
condición que puso la derecha 
para aprobar la reforma tributa
ria, en el sentido de que éstos 
tuvieran un plazo determinado; 
pero no hay ningún compromiso 
de no plantear el tema en el curso 
del próximo año. Lo que sí me 
parece importante discutir es que 
los usos de estos recursos, que 
debemos mantener en manos del 
sector público, tengan un énfasis 
distinto a los de este período.

“Si tuviéramos la inversión en 
el suelo y la economía no crecie
ra, habría que ser flexible en esta 
materia. No es el caso.

“Yo sería muy partidario de 
extender el compromiso de no 
modificar los impuestos directos 
en el próximo gobierno”.

—El ministro de Hacienda 
anunció recortes del gasto públi
co. ¿Cuáles serían los ministerios 
más afectados?

—Yo no estoy en situación de 
dar una respuesta respecto de ese 
tema.

—También preocupa el desti
no de las holguras presupuesta
rias que se producirán este año 
por mayor crecimiento, menor 
inflación y el buen precio del co
bre.

—Es un tema pertinente, por
que una economía que está cre
ciendo a más de siete por ciento 
debe tener una especial preocupa
ción desde el punto de vista del 
gasto. De otra forma podríamos 
estar creando condiciones negati
vas desde el punto de vista de la 
lucha contra la inflación.

—Hace un tiempo usted ad
virtió sobre el bloqueo ecológico, 
¿qué opina de las condiciones 
ambientales en un tratado con 
Estados Unidos?

—Me parecería muy grave 
que el libre comercio con Estados 
Unidos fuera bloqueado por ra
zones de tipo ecológico. Creo que 
en la medida que tengamos ga
rantía de acceso fluido a otros 
mercados vamos a poder desa
rrollar con mucho más vigor es
fuerzos en el campo ambiental. 
“Esta situación ilustra lo que dije 
hace un tienpo atrás en el sentido 
de que una preocupación tan le
gitima tiene usos bastante ilegíti
mos, de tipo neoproteccionista en 
algunos casos o vinculados a la 
dependencia tecnológica en 
otros. Hay muchos países que 
utilizan las normas ambientales 
para promover sus propios pro
ductos y nos dicen: miren si uste
des producen tal cosa con esta 
maquinaria que yo le vendo, no 
enfrentarán barreras ambienta
les”.

“Candidatura de Lagos no es negociable”
—Ricardo Lagos habló de un 

programa común para el 94 que 
podría tener matices entre lo que 
representan algunos temas para 
la DC y el PS—PPD. ¿Cuáles 
serían los matices?

—Es una discusión que debe 
profundizarse. Yo pienso que el 
ideal es tener un programa; aho
ra, es normal que en el proceso 
previo al establecimiento de un 
único programa los distintos sec
tores tengan matices propios. 
Uno perfectamente pudiera plan- 
tearque iniciemos próximamente 
un debate respecto de los princi
pales contenidos del programa de 
la Concertación hacia el 94 y que 
ahí los distintos sectores tengan 
libertad para expresar sus pro
pios matices. Ello, en el entendi
do de que el ideal es llegar a un 
programa; como también es el 
ideal en materia de candidato lle
gar a uno.

—¿Descarta la fórmula de dos 
candidatos, un programa, una 
lista parlamentaria?

—No he dicho eso. El ideal es 
un candidato, una lista, un pro
grama. A partir de esa fórmula 
ideal pueden verse otras opciones 
menos ideales, pero también po
sibles. Una fórmula posible es un 
programa, una Esta parlamenta
ria, con dos candidatos que pos
tulan en la primera vuelta con el 
compromiso previo, solemne, de 
apoyo recíproco en la segunda 
vuelta al que gane.

“Hay otras modalidades que 
me parecen menos buenas, como 
dos candidatos presidenciales con 
dos programas distintos. Eso 
hace muy difícil el acuerdo para 
la segunda vuelta; una situación 
de ese tipo nos pondría al borde 
de la ruptura de la Concertación. 
Pero una solución como la que 
ha planteado Ricardo puede estar 
dentro de los límites de una sana 
competencia interna”.

—¿Cuál fue el efecto de los 
resultados de las municipales en 
la unidad de la Concertación?

—Yo creo que la fortalecen 
porque quedó claro que todo el 
mundo es necesario, no sobra na
die. Con un resultado donde al
gunos hubieran aparecido como 
no muy necesarios habríamos te
nido una Concertación debilita
da.

—¿No es pecar de utópico 
pensar que la DC cederá su op
ción presidencial para el 94 al 
candidato PS-PPD?

—Pienso que no debiera ser 
utópico porque nosotros, como 
mundo socialista y PPD, ya hici

“Cualquier 
intento de 
asemejar una 
postulación de 
Ricardo a una 
reedición de la 
Unidad Popular 
está fuera de 
foco”.

mos un acto de renuncia en un 
momento. No puede ser que la 
Concertación exista teniendo 
como principio que el Presidente 
sea demócrata cristiano. Eso ya 
no sería concertación, sino algo 
que habría que llamar de otro 
modo. En una concertación los 
partidos tienen la posibilidad de 
aspirar al liderazgo; hay que dis
cutir cómo hacerlo.

“Si no hay forma de resolver 
razonablemente el tema del can
didato, debiéramos ir a un siste
ma donde la instancia de la pri
mera vuelta electoral sea la deci
siva”.

—¿Es negociable la Candida
tura de Lagos?

—No, creo que no es negocia
ble.

—¿Como promotor de la fu
sión PS—PPD, sigue consideran
do posible el camino de la uni
dad?

—Cualquiera que analice los 
resultados del pasado domingo 
tiene que deducir que fueron de
rrotadas las tesis que postulaban 
la victoria de un partido sobre 
otro. El mundo nuestro fue ex
traordinariamente sabio, casi de 
manera matemática se pronunció 
por un equilibrio de fuerzas. Hay 
un mensaje muy nítido en el sen
tido de que son dos partidos que 
tienen que converger y en ningún 
caso reproducir la historia recien
te, en donde primaron los con
flictos. Desde ese punto de vista 
creo que el tema de la fusión, que 
aparecía bastante alejado de la 
realidad, recobra hoy una cierta 
vigencia. Probablemente hay que 
buscar un itinerario y la federa
ción sea lo que se ponga al día.

“La propia candidatura de 
Ricardo Lagos tiene como condi
ción muy sine qua non resolver 
convenientemente este problema. 
No es pensable una candidatura 
con una aspiración real sin tener 
resuelto el problema de sus bases 
de apoyo”.

—¿Podrían revivir la Unidad
Popular en pro de esta aspiración 
presidencial?

—Para nada, porque creo que 
la Unidad Popular es una expe
riencia muy del pasado, que se 
vivió en un cuadro político-ideo
lógico completamente distinto 
del actual. Ninguno de nosotros 
está por revivir experiencias de 
ese tipo y me parece que cual
quier intento de asemejar una 
postulación de Ricardo a una ree
dición de la Unidad Popular está 
fuera de foco.

—¿Es partidario de que el

nuevo programa de gobierno sea 
elaborado dentro de la institucio
nalidad partidaria o en equipos 
informales?

—Hay que hacer varias cosas 
simultáneamente. No se puede 
entregar toda la elaboración pro
gramática, con la complejidad 
que ésta tiene, a las comisiones 
políticas ni incluso a los departa
mentos técnicos. Creo que es im
portante que acumulemos el má
ximo de material y trabajemos en 
todos los niveles, en el ámbito 
académico, político. Lo que sí 
está claro es que la sanción defi
nitiva la hacen los partidos políti
cos. Pero hay todo un trabajo 
previo que puede transcurrir per
fectamente en ámbitos extrapar
tidarios, en eso radica la riqueza 
de una propuesta para el futuro.

—¿Usted proyecta descolgarse 
del gobierno junto con Lagos?

—Heee...(ríe y se detiene a 
pensar la respuesta). Yo estoy 
muy bien sentado en este ministe
rio y no tengo de momento inten
ciones de descolgarme.

—Dijo hace un tiempo que no 
pensaba ser ministro toda la vida 
y que tiene aspiraciones más polí
ticas.

—Porque no tengo planes 
propios dije que no pensaba ser 
ministro para toda la vida; los 
Presidentes, que nombran a los 
ministros, en algún momento tie
nen la necesidad de ir renovando 
sus equipos.

“Siempre me he sentido como 
un dirigente político y no como 
un técnico adosado a un partido 
político. Soy miembro de la di
rección del PS y también del 
PPD, a ese título trabajo en este 
ministerio”.

—¿Cómo se ve en el próximo 
período: como senador, como 
cabeza de su partido o como mi
nistro de Lagos?

—No tengo un proyecto indi
vidual, trato de participar en de
cisiones más colectivas y tengo la 
suficiente humildad como para 
adecuarme a distintos ámbitos; 
puede ser el parlamentario, por 
qué no; puede ser también uno 
más partidario o quedarme toda
vía un tiempo largo en el campo 
gubernamental.

Asegura que no es de los mi
nistros que ya andan tras una se
naturía.

—Todo eso reposaba mucho 
sobre la base de una reforma 
electoral. Ahora el panorama 
está muy complicado, confuso, 
porque tal vez no haya reforma.
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istmias instancias 
comienzan a perfilar
se en el marco progra
mático p ara constituir 
los equipos que debe
rán trabajar en el pro

grama de la Concertación y, 
también en tomo a la figura de 
los presidenciables. En ese 
sentido, en el PPD se está dis
cutiendo la creación de un 
equipo programático o de ase
soría al candidato presiden
cial, en este caso Ricardo La
gos, una vez definidas las | 
campañas presidenciales, por 
parte de los partidos PPD, PS 
y otros, como por ejemplo, el 
mundo radical. “Es lo que 
quisiéramos porque ahí hay 
una afinidad muy fundamen
tal que se expresa, entre otras 
cosas, en que los tres somos 
miembros de la Internacional 
Socialista”, dijo el secretano 
general del PPD, Sergio Bitar

Eldirigenteprecisóquehay 
tres cosas operando: primero, 
el trabajo programático que 
está haciendo cada uno de los 

I partidos; en segundo lugar, 
está la creación de la instancia 
concertacionista con repre
sentantes de cada uno de los 
partidos. En ese punto, la ins- 

1 tancia tiene un carácter estric
tamente formal, un espacio de 
reflexión colectiva institucio- 

| nal con representantes autori
zados por sus partidos.

Piensan crear un equipo 
programático para Lagos 
■ Sobreesa las distintas candidaturas po-

• de terceras fuerzas .Sobreesa .„„erencias en al-
base puede constituirse un C 
equipo programático de una . í 
candidatura presidencial.

Acerca de cómo y cuándo 
se debiera consumir ese equi
po en tomo a Lagos, Bitar in- 
dicóqueno antes de queexista 
una decisión de ir con candi
dato presidencial y de iniciar 
una campaña. “Mientras tanto 
lo que debe existir es un trabajo 
fuerte de los partidos”.

PROGRAMA UNICO
Bitar insistió en la idea de 

que exista un programa único 
de la Concertación para el 
próximo período. En esc con
texto indicó que “pueden ha
ber propuestas a esc progra
ma que serán negociadas por 
los distintos partidos para te
ner una posición única. Y en 
aquellas materias dondcexis- 
ta acuerdo en lo grueso y no 
en 1

La tercera instancia que está 
por formarse -aun cuando no 
existe todavía- es la creación de 
un equipo programático por 
parte de los partidos al definir
se las campañas presidencia
les, en el caso de Lagos. Expli
có que hace hincapié en la par
ticipación de otras colectivida
des porque la idea es constituir 
una plataforma por la demo
cracia al interior de la Concer- 
tación que involucre a más gente 
de lo que son esos partidos.

“Esto no se cierra en am
bos partidos. Más que eso so
mos partidarios de una estre
cha relación política con el PS 
pero no de una federación 
porque eso da la imagen y crea 
una situac ión de cierre respecto

El secretario general del 
PPD, Sergio Bitar insistió 
en relaciones armónicas 
con el PS.

dría hacer sugerencias en al 
gunos terrenos”.

En el área del trabajo pro- 
gramático del PS y del PPD, 
Bitar señaló que en lo relati
vo a la instancia de coordina
ción que implicaría una 
campaña presidencial habría 
una presencia de personas y 
equipos por partidos. En los 
aspectos técnicos dijo que 
tendrán formas de intercam
bio de puntos de vista. Agre
gó que, en todo caso, “no hay ¡ 
un programa conjunto PPD- 
PS sino que sólo una coordi- 
naciónpara intercambiar cri
terio”.

Para ello argumento que ; 
su partido está en un proceso 
de reflexión de su visión de 
largo plazo, “y eso tiene que 

i ver con su propia identidad, 
. es una tarea que debe hacerse ,
j como partido y no como con-

acuerdo en io j r „
lo específico, cada una de glomerado .,

3 2 2 0 0 -
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?>8 Lagos
rnn fuentes bien informadas señala 
on que diversos sectores del Partido 

Social1Sta y del Partido por la E 
cracia(PPD) han solicito'i acmal 
™° de Educacióni R¡cX’LUaal 
gos, su renuncia a la secretaría de Es

°.con el objetivo de iniciar trabajos 
deía C^StU!aC'Ón a Una canc¡idatura

i
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Lagos: Proyecto atiende a diversidad de credos

Colegios católicos se ponen 
con contenidos de educación

El Ministro de Educación, 
Ricardo Lagos, manifestó 
estar “tremendamente satis
fecho” por la respuesta del 
presidente de la Comisión 
Doctrinal del Episcopado, 
monseñor Tomás González, 
al proyecto de “Objetivos 
fundamentales y contenidos 
mínimos de la enseñanza”, 
que mereciera serios repa
ros de parte del obispo auxi
liar de Santiago, monseñor 
Cristián Caro.

Este último manifestó su 
preocupación por lo que 
consideró “la ausencia de 
una visión cristiana de 
Dios”, en la propuesta que 
deberá orientar a toda la 
educación chilena en los 
próximos años.

Por su parte, el Ministerio 
respondió a esta preocupa
ción señalando que, por su 
naturaleza, el proyecto de 
“Objetivos fundamentales y 
contenidos mínimos de la 
enseñanza” omite toda refe

rencia a algún credo o con
fesión religiosa, atendiendo 
a la diversidad que existe en 
este sentido al interior de la 
sociedad chilena.

“Los elementos básicos 
del documento se están 
manteniendo, y acá también 
hubo visitas de otros secto
res, y ustedes escucharon lo 
que dijo monseñor Tomás 
González el día domingo, 
que a nosotros nos deja tre
mendamente satisfechos, 
pues es un reconocimiento 
que se hace a la labor educa
tiva de este Ministerio”, pun
tualizó Lagos.

El titular de Educación se 
reunió ayer en una extensa 
entrevista con Fernando 
Vallejos, presidente de la 
Fide Primaria, entidad que 
agrupa a 300 colegios de la 
Iglesia Católica, con quien 
discutió la necesidad de 
mantener los polémicos 
“contenidos transversales” 
del proyecto y de flexibili- 

zarlos de acuerdo a las nece
sidades de cada colegio, 
incluyendo una definición 
más precisa de los conteni
dos valóneos presentes en el 
documento.

‘Tas observaciones que se 
me plantearon, no me cabe 
la menor duda, van a ser 
consideradas por la comi
sión que está estudiando el 
documento”, explicó Lagos.

Por último, dijo que se 
discutió la posibilidad de 
que cada establecimiento 
tenga la opción de acogerse 
a programas de estudios ela
borados por la Iglesia a tra
vés de la Fide. Por su parte, 
el presidente de la Fide des
tacó la importancia del 
encuentro, indicando que 
esperaba que sus observacio
nes sean tomadas en cuenta 
en el futuro.

“Hay muchas cosas positi
vas y buenas, pero hay 
muchas otras que mejorar y 
aclarar”, puntualizó.

El Ministro Lagos se reunió con el padre Fernando Vallejos y otros caporales de la Fide 
Primaria, quienes entregaron sus aportes al documento sobre Objetivos Fundamentales 
y Contenidos Mínimos de la Educación.
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COLEGIOS VINCULADOS A IGLESIA CATOLICaT

Solicitan a Lagos Mayor 
Flexibilidad Curricular

definidos los contenidos valóneos en informe 
nisterial.
Una mayor flexibilización del cu

rrículum escolar establecido en el in- 
s?bre objetivos fundamentales y 

contenidos mínimos solicitó ayer la Fe
deración de Institutos de Educación 
Primaria al Ministerio de Educación 
cartera que se encuentra actualmente 
crona?°rand° dicha ProPuesta educa- 

infor,m<,J el Propio Ministro 
Ricardo Lagos tras sostener una au
diencia con el presidente de la Fide 
Prnnaria, sacerdote Fernando Vallejo.

A término de la eudiencia ambos 
persqneros conversaron con la prensa 
para informar de lo tratado.

MINISTRO LAGOS
El Ministro Lagos afirmó que la Fi

de Primaria reseñó algunos puntos de 
perfeccionamiento al documento minis
terial.

Al respecto, el secretario de Estado 
dijo que se le indicó la necesidad de ali
gerar los contenidos de algunos de los 
contenidos mínimos, la necesidad de 
que haya en la matriz curricular un po
co de mayor flexibilidad (que no sea 
solo un 10%), la conveniencia de que 
los contenidos valóneos queden cla
ramente definidos, y la posibilidad que 
determinados establecimientos educa
cionales puedan adoptar los planes v 
programas de la Fide.

También tienen dudas respecto al 
segundo idioma obligatorio en educa- 
c?™ uásica, según lo cual hemos coin
cidido , dijo el ministro Lagos.

Sostuvo que las observaciones re
cibidas van a ser consideradas por la 
comisión que está estudiando la revi
sión del documento”.

Recalcó que más que recibir obje
ciones de parte de Fide Primaria, es- 
cuchos aportes de complementariedad 
a la propuesta.

Destacó que la contribución de Fi
de Primaria en el ámbito educacional 
es valiosa. Esta organización cuenta 
con 40 anos de experiencia en el país 
?£rupa ? c®roa de 300 colegios vincu
lados a la Iglesia Católica y tiene un 
universo de 300 mil alumnos.

Consultado si las reformas a la pro
puesta educacional serán sólo forma
les, el Ministro Lagos indicó que por el 
contrario se harán cambios de fondo si 
ello es necesario.

• Ministro de Educación señaló que la Eide Primaria 
observó que además deberían quedar claramente

“El documento está siendo deba
tido y conversado por la comunidad. Si 
llegamos a la conclusión que hay que 
nacer cambios de fondo, se harán cam
bios de fondo. Lo demás sería algo muv 
cosmético que no nos parece. Este es 
un tema en que debe haber un alto gra
do de consenso, y organizaciones como 
Fide tienen mucho que decir en esta 
materia , afirmó.

Por otro lado, el Ministro expresó 
su satisfacción por recientes declara
ciones de monseñor Tomás González so
bre la gestión en educación.

FIDE PRIMARIA

VollEn 5acerdote Fernando
Vallejo calificó el documento educacio
nal de positivo, pero manifestó que aún 
puede ser mejorado en algunas partes 
especialmente en los contenidos tras
versales.

Sobre si se trató el tema de la edu
cación sexual en la reunión, respondió 
que tal materia no se discutió.

Consultado si la posición de Fide 
Primaria es coincidente con la de Fide 
Secundaria, respondió que en muchos 
puntos así lo es, “pero también tene
mos ciertas diferencias que son de otro 
nivel’’.

El presidente de Fide Primaria in
dicó que conversó también con el Mi
nistro Lagos las anomalías suscitadas 
por la falta de mayores aportes para la 
subvención escolar.

En cuanto al informe sobre objeti
vos fundamentales y contenidos mí
nimos, cabe recordar que el Ministerio 
de Educación envió en marzo pasado 
un documento “en consulta” al Consejo 
de Educación Superior, el cual ya fue 
devuelto con observaciones, pero que 
un informe de carácter oficial deberá 
ser elevado a dicho organismo superior 
para su aprobación definitiva.

Una vez superada esta fase —que 
se prevé para el último trimeste de es
te año—, los establecimientos educacio
nales podrán comenzar, en forma au
tónoma, a elaborar los planes y progra
mas para la enseñanza básica y media 
de acuerdo a su propio proyecto edu
cativo. Lo mismo hará el Ministerio de 
Educación para aquellos colegios que 
no opten por elaborar planes propios.
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Lagos “satisfecho” con 
opinión de obispo González

El ministro de Educación, Ri
cardo Lagos, manifestó estar 
‘tremendamente satisfecho” por 
la respuesta del presidente de la 
Comisión Doctrinal del Episco
pado, el obispo de Magallanes 
Tomás González, al proyecto de 
Objetivos Fundamentales y Con
tenidos Mínimos de la enseñan
za, que mereciera serios reparos 
por parte de varios obispos, entre 
ellos el obispo auxiliar de Santia
go, Cristián Caro. Este expresó 
su preocupación por “la ausencia 
de una visión cristiana de Dios” 
en el documento oficial. El go
bierno ha dicho que en él se omi-

ten referencias a algún credo o 
confesión religiosa, atendiendo a 
la diversidad que existe en la so
ciedad chilena.

“Los elementos básicos del 
documento se están manteniendo 
y acá también hubo visitas de 
otros sectores, y ustedes escucha
ron lo que dijo monseñor Tomás 
González el día domingo, que a 
nosotros nos deja tremendamen
te satisfechos, pues es un recono
cimiento que se hace a la labor 
educativa de este Ministerio”, 
puntualizó Lagos.

El ministro sostuvo ayer una 
larga reunión con Fernando Va- 
llejos, presidente de la F1DE Pri
maria, entidad que agrupa a 300 
colegios católicos, con quien dis
cutió los polémicos contenidos 
“transversales” del proyecto y 
flexibilizarlos de acuerdo a las 
necesidades de cada estableci
miento, incluyendo una defini
ción más precisa de los conteni
dos valóricos presentes en el do
cumento.

“Las observaciones que se me 
plantearon, no cabe la menor 
duda, van a ser consideradas por 
la Comisión que está estudiando 
el documento”. Igualmente, dijo 
que se discutió la posibilidad de 
que cada colegio se acoja a pro
gramas de estudios de la Iglesia 
Católica a través de la FIDE.

Vallejos opinó, por su parte, 
que “hay muchas cosas positivas 
y bienas, pero hay muchas otras 
que mejorar y aclarar”,

Polémica por educación:

Dura crítica de obispo de 
Concepción al gobierno

A. ALVAREZ, Concepción
El obispo auxiliar Felipe Ba- 

carreza, comentó ayer el proyec
to de Objetivos Fundamentales y 
Contenidos Mínimos del Ministe
rio de Educación, afirmando que 
“para educar se necesita tener 
una concepción del hombre que 
oriente esa educación, así como 
yo, para construir un edificio, 
debo tener el plano del edificio”.

Efectuando un símil, el obispo 
sostuvo que “no puedo ponerme 
a construir un edificio con el mis
mo plano que construyo un 
puente, y eso en la educación es 
una concepción determinada so
bre el hombre. Si no la tengo, no 
puedo educar. El proyecto que 
ha presentado el gobierno dice 
que no tiene una concepción so
bre el hombre, sino que procura 
tomar todas las existentes en la 
sociedad, algunas contradictorias 
con otras, tomar un elemento co
mún e insistir en esos valores”.

Según opinó, en eso “hay un 
engaño, porque decir yo educo 
sin concepción del hombre es re
lativismo, es decir, que no haya 
concepción del hombre y que se 
pueda educar careciendo de ella, 
y esa es la política fundamental 
que yo tengo de ese documento. 
Es decir, cada uno tiene su pro
pia verdad, todo da lo mismo, no 
hay naturaleza del hombre deter
minada que señale orientación”.

Añadió que en definitiva “en 
ese documento subyace una con
cepción del hombre muy clara, 
que es el relativismo; es decir, 
sostener que no hay una concep
ción del hombre. Eso es una con
cepción del hombre y es el relati
vismo”.

Dijo también que al gobierno 
no le corresponde poner una con
cepción del hombre a la socie
dad, “pero tampoco le corres
ponde poner el relativismo, y que 
el documento del Ministerio de 
Educación no lo confiesa, pero 
impone una concepción relativis
ta del hombre, y como yo con esa 
concepción no estoy de acuerdo, 
me opongo”.

Habría sido mejor que el do 
cumento hubiera dicho “noso
tros no tenemos una concepción 
del hombre y sostenemos que 
todo es relativo y esa es nuestra 
concepción. El gobierno tiene la 
misión de promover el bien co
mún y en este caso el bien de la 
familia, la cual debe estudiar es
tos temas porque la que debe 
educar es ella. Si el gobierno en
tra a educar en estos temas nos 
metemos en lo que estamos meti
dos”.

Bacarreza formuló las decla
raciones junto al arzobispo de 
Concepción, Antonio Moreno en 
una rueda de prensa.
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Análisis Político:
Opción de Lagos Provoca Debate en el PS-PPD
•Su candidatura pareció inminente, pero el PS y el PPD reflexionan si resultará con“- 
veniente que renuncie a su Ministerio para disputarle la precandidatura presiden
cial a un democratacristiano, con el riesgo de que se quiebre la Concertacion.______

La ima
gen de 
Hamlet 
ante la 
calavera 
es la que 
en este 
momen
to calza 
mejor

MauricioCarvallo Con el 
ministro 

de Educación, Ricardo Lagos. 
¿Ser o no ser precandidato pre
sidencial? Más alláde las pala
bras que se esgrimen, muchas 
veces para dar inicio a nego
ciaciones, la duda de si debe 
hacerlo o no, atenazó el lunes 
durante cuatro horas a la comi
sión política del PS y serátema 
de otro intenso debate en el 
pleno del partido, el próximo 
viernes.

La decisión se tomó de 
pronto complicada y entró a 
una fase de profunda reflexión.

Es la disyuntiva que estu
diaron en un almuerzo muy 
privado tres personalidades, 
otrora entusiastas partidarios 
de que Lagos se lanzara. Pero 
ahora el presidente del PS, se
nador Ricardo Núñez; el sena
dor de esa colectividad, Her
nán Vodanovic y el integrante 
del Consejo Coordinador de 
Seguridad, Marcelo Schilling 
ya no parecen tan seguros. 
Más bien salieron con una 
gran incertidumbre.

Es cierto: en política, una 
semana es demasiado tiempo. 
Y la cuestión es que de un esta
do en que el hecho pareció in
minente, el PS y el PPD refle
xionan si resultará convenien
te que Lagos renuncie a su 
Ministerio para disputarle -y 
lo más probable, para perder
la precandidatura presiden
cial a un democratacristiano, 
con su secuela de heridas y el 
riesgo de que se quiebre la 
Conc criación.

En otras palabras, se es

tán perfilando dos grandes sen
timientos al interior de esos par
tidos: los que están a favor y los 
que se pronuncian en contra de 
la candidatura de Lagos. Uno de 
los que se sabe que la apoya con 
la misma fuerza es el ministro 
de Economía, Carlos Ominami.

Es que se han analizado 
con mayor frialdad las cifras de 
las municipales y se ha conclui
do que no fueron lo suficiente
mente buenas para dar ese paso. 
Sobre un 20% habría dado fuer
zas para la aventura. Pero no un 
17, que es lo que lograron am
bas colectividades.

TRES MOTIVOS
Es cierto que una vez co

nocidas las cifras (585.472 vo
tos para el PPD; 539.964 para el 
PS) el propio Ricardo Lagos dio 
a entender que ya se había to
mado la gran decisión. Ratificó 
que sería candidato presiden
cial y que debería lograrse un 
acuerdo para que fuese el único 
postulante de la Concertación. 
Sobre esa base, dirigentes de 
ambos partidos le insistieron 
que se lanzara pronto. Y hasta 
casi se llegó a asegurar que re
nunciaría a su cargo durante ju
lio para iniciar sucampaña.

Pero también es verdad 
que, al día siguiente de esas de
claraciones, Lagos enfrió el en
tusiasmo de sus partidarios, cal
mando de paso a sus competi
dores de la DC. Corrigió que no 
había fecha y que la definición 
de la candidatura presidencial 
debe dejarse para el 93.

¿Qué había pasado?
Hay otras razones de peso, 

además de los porcentajes obte
nidos por los partidos que lo 

respaldan, para que quienes 
apoyan a Lagos no estén ya tan 
entusiastas.

Una, el Primer Mandata
rio se reunió con los presidentes 
de los partidos y les planteó que 
la Concertación es la única y só
lida alternativa de gobierno. 
Que la obligación es continuar 
con el esfuerzo realizado para 
que tenga candidato único, lista 
parlamentaria y programa de 
gobierno común. Agregó que 
como las elecciones serán el 
próximo año, sería conveniente 
para la salud del conglomerado 
intentar que más cerca de ese 
proceso se produzcan las renun
cias de los ministros candida
tos.

Dijo Aylwin que le parece
ría un error que los partidos que 
integran la Concertación se pre
cipiten ahora, tan prematura
mente, en una disputa electoral.

Se nos dijo que las pala
bras del Jefe de Estado impacta
ron a los líderes de la Concerta
ción. Y que fue el presidente del 
PPD, Erich Schnake, quien le 
tradujo a Lagos lo que quería 
decir: que “congelara” el lanza
miento de su candidatura.

Dos, influye en el compás 
de espera producido el resulta
do en las municipales del Parti
do Radical. Su casi 5 por ciento 
fue una sorpresapara ladirigen- 
cia de la izquierda renovada. 
Ese porcentaje lo suma al total 
de la DC dentro de la Concerta
ción. No sólo porque dará más 
fuerza a un precandidato de esa 
fila, sino porque al interior de la 
coalición el PR votaría por un 
democratacristiano. A pesar de 
que Lagos fue radical -ahora no

milita ni en el PS ni en el PPD- 
problemas del pasado harían 
impensable que el partido de 
Carlos González Márquez le 
dé el pase. Se dice que el tema 
está sensible desde la elección 
presidencial de 1989, cuando 
el PPD sugirió a Silva Cimma 
como candidato y el PR se in
clinó finalmente por Aylwin.

Tres, pesa el convenci
miento que la oposición tendrá 
un candidato único. ¿Cómo, 
entonces, podría Lagos decidir 
lanzarse si provocaría el riesgo 
de dividir la Concertación, re
galándole posibilidades a la 
centroderecha? Y sabe que la 
DC, como han anunciado sus 
dirigentes, dramatizará la si
tuación, haciendo muy difícil 
dos candidaturas paralelas.

El dilema de Lagos es 
que, en la práctica, una candi
datura suya vigorizaría las ci
fras del PS-PPD. Y si no lo hi
ciera, la representación de la 
izquierda en la elección presi
dencial la podría asumir el 
Mida, que de todas maneras 
presentará candidato. Sin em
bargo, se argumenta que sólo 
si su abanderado no fuese un 
comunista, sino un socialista 
-como un Vuskovic- le podría 
quitar realmente votos al PS.

Pero el cuadro de la ruptu
ra de la Concertación es impre
sentable para una izquierda re
novada que tiene vocación de 
concertacionista. Y, entonces, 
una salida que se analiza es que 
Lagos ceda por ahora su op
ción con un programa alterna
tivo futuro y que su sacrificio 
se exprese en compensaciones 
para la izquierda renov ada.
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Ricardo Lagos y Algo Así Como Su Programa de Gobierno:

Haría de la Educación el Elemento 
____ Central de un Gobierno...”

FVD

os políticos ya han converti
do en un deporte el poner las 
caras de más impávido cinis
mo mientras afirman que “no 
existe la tal carrera presi

dencial" aunque vengan saliendo de 
reuniones dedicadas a tratar el tema.

Frei dice que espera la junta, Lagos 
no anuncia aún su retiro del ministerio, 
Evelyn Matthei tampoco da señales cla
ras, Errázuriz hace musarañas desde los 
estantes de su supermarket y ya parece 
asistirse a uno de esos duelos del Far 
West en que los contrincantes se acercan 
sin rozar la pistolera para no mostrarle 
al otro cuándo piensan desenfundar en 
serio.

De todas las opciones, la de Lagos es 
la que está apoyada y alimentada por la 
mayor masa de cálculos políticos a cor
to, mediano y largo plazo.

En efecto, una candidatura DC no 
requiere explicación; que Fra Fra se 
arroje de nuevo a la piscina es natural 
para quienes -todo el país- conocen su 
obsesión por colgar su retrato en un 
pasillo de La Moneda; que la derecha 
proponga un nombre o media docena de 
ellos tampoco es raro pues deben tener 
un abanderado aunque sólo sea para 
inflamar con una cuota de entusiasmo y 
disciplina electoral su lista de candida
tos al congreso.

Pero, ¿qué buscan el PPD y los so
cialistas proponiendo una candidatura 
que, primero, parece una duplicación in
necesaria, segundo, causa de un posible 
quebranto de la Concertación y tercero, 
perdedora por adelantado?

Respuesta:
Primero, cierto que es redundante 

para la Concertación pero imprescindi
ble para que sus miembros de centro 
izquierda ganen un lapso de sobrevida; 
de no levantar candidatura propia la 
posición del PPD-PS no sería entendida 
por sus seguidores como la del socio 
paleteado que se sacrifica, sino como la 
de carro de cola enrumbando a la disolu
ción.

Esto lo reafirma aún más la no des
deñable votación del Mida y sobre todo 
del PC.

Segundo, la Concertación tal como 
ahora existe, centrada alrededor de un 
hipnótico consenso que nadie osa trizar, 
manifiesta una creciente obsolescencia.

Para imciar y cumplir la 
transición, pero su postura quietista 
comienza a ser perjudicial ahora que 
aquella terminó. Espora todos sus miem
bros evidente que se requiere un cambio 
y por consiguiente en el subgrupo PPD- 
PS opinan que no hay razones para 
comportarse como el séquito delfaraón, 
sacrificando la vida propia por la embal
samada y hierática supervivencia de un 
cadáver.

Tercero, que sea una candidatura 
perdedora por adelantado es cuestión 
que amerita un análisis más fino porque, 
por un lado, el desmedro electoral de 
la DC, el carisma de Lagos y otras si
tuaciones e imponderables que puedan 
acontecer de aquí a la fecha no hacen

-¿Qué hará con el pro
blema de los estudiantes 
universitarios? Su agitación 
del último tiempo parece no 
tener fin.

-Hay que entender, pri
mero, la generación del pro
blema. Desde el momento en 
que el aporte estatal al sistema 
universitario decayó brutal
mente, las universidades de
bieron introducir aranceles, lo 
que el gobierno d’e entonces 
intentó paliar con créditos uni
versitarios y la “marraqueta”, 
con la cual la universidad reci
be una cuota extra por cada 
alumno de puntaje superior. 
En teoría, 
muy bien; en 
la práctica, 
debido a va
rios mecanis
mos que con
centran a los 
alumnos de 
más puntajes 
en ciertas ca
rreras y uni
versidades, se 
ha producido 
una pauperi
zación parale
la de otras ca
rreras y uni
versidades. 
Un estudio

EN
TR
EV
IS
TA

muestra que I 
el 65% del 
alumnado del JH 
Pedagógico BE 
es miembro a 
de familias ^IBB 
con ingresos ^|BB
mensuales aLSga_____
medios de
menos de 130 mil pesos. Y es 
evidente que hay cañeras cu
yos egresados tendrán niveles 
de ingreso muy bajos. De ahí 
que estemos aumentando las 
becas (15 mil el próximo año), 
aumentado los fondos del cré
dito y tenemos la idea de que 
exista un bono de educación 
superior, por medio del cual la 
familia vaya financiando con 
mucha anticipación los costos 
de estudios superiores. La uni
versidad no será gratuita nun
ca más, pero desde luego debe 
haber mecanismos que permi
tan un acceso equitativo a ella.

-Si acaso se piensa ayu
dar a quienes estudian ca
rreras con pobres perspecti
vas económicas, Chile va a 
estar invirtiendo en un de
sastre a corto plazo; vamos a 
hacer posible que haya aún 
más profesores ganando 
sesenta mil pesos.

-Debemos dar oportuni- 
dades similares para ingresar a 
la carrera que la gente elija,

del todo imposible un triun
fo en primera vuelta. Y lo
grado eso, está logrado casi 
todo.

“Todo" equivaldría a 
ganar en segunda vuelta, lo 
cual parece imposible, pero 
una derrota en esta instan
cia no es mal negocio para 
el PPD-PS si para obtener

pero es cierto que es indispensa
ble crear un mecanismo de coor
dinación en el sistema universita
rio y el ministerio de Educación 
para evitar que secreen o amplíen 
carreras que luego piden más 
recursos para subsistir y generan 
camadas de egresados sin traba
jo. Al menos hay que regular los 
aportes públicos teniendo en 
cuenta eso. De lo contrario, se da 
la situación que usted describe.

•¿Cuál es su ¡dea de una 
política de educación global, 
más allá de este tema del crédi
to?

-Hemos llegado al fin del 
ciclo basado en la expansión del 
sistema educacional, iniciado a 
fines del siglo XIX; ahora vamos 
al XXI en un mundo con libre 
circulación de bienes y servicios 
y por tanto los que quieran parti
cipar exitosamente en él deben 
aceptar una competencia global y 
como está ya demostrado, a los 
que les va mejor son los que tie
nen y manejan conocimientos. Por 
lo tanto, el sistema educacional

una victoria la DC ha debido 
aceptar el apoyo de la centro- 
derecha, lo que pondría un 
dique al eventual trasvasije 
de militancia de centro iz
quierda hacia el vencedor; 
además, dicen los analistas, 
una derrota en las presiden
ciales siempre ha sido un 
factor de capitalización

• “Naturalmente, uno cree saber cómo 
empujar mejor que otros este proceso y 

eso realmente es un factor que me 
impulsa...”

• “Nosotros, PPD-PS, tenemos un equipo 
técnico que es el mayor de todos, mayor 
que el de cualquiera otro grupo político 

de Chile”.
¿Alguien conocía a Ominami hace tres 

años? Y le advierto que tenemos muchos 
_____________Ominamis”.

es esencial y eso entraña resol
ver el problema de la desigual
dad en la calidad de la educación 
que ahora se entrega, aumentar 
la escolaridad media al menos a 
10 ó 12 años, invertir la propor
ción actual entre liceos y escue
las técnico profesionales (ahora 
es de 500 mil liceos vs 250 mil 
del otro tipo) y mejorar sustan
cialmente el contenido delaedu- 
cación media. Todo se está ya 
haciendo: dos millones de dóla
res invertidos en una investiga
ción sobreja enseñanza media, 
sus contenidos, capacidad de in
serción ocupacional, fondo de 
$ 2.300 millones para proyectos 
de reconversión de colegios tra
dicionales en centros técnicos 
(53 proyectos ya aprobados), etc. 
Es vital para todo esto la colabo
ración del sector privado; aspi
ramos que un consejo asesor for
mado por ellos opere en cada 
colegio técnico profesional que 
funcione.

-Supongamos ahora que 
es presidente. ¿Cuánto más

política eventualmente usa
ble en una próxima oportuni
dad.

E insisten en el factor de 
los imponderables.

Entre los impondera
bles el grupo PPD-PS no es
pera -Lagos no se hace la 
más mínima ilusión al res
pecto- que la DC resigne su 

énfasis pondría en este pun
to?

-Mucho más. El próximo 
gobierno deberá profundizar en 
esta materia porque hoy la edu
cación está en el corazón del 
desarrollo económico. Chile 
está obligado a hacer de ella el 
punto crucial y el próximo 
gobierno no puede dejar pasar 
esta oportunidad.

-Pedro Aguirre Cerda 
fue el último presidente que 
se recuerde haciendo énfasis 
en esta materia. ¿Siente us
ted una vocación parecida? 
¿Es eso, aparte de otras razo
nes políticas, el motor de su 
motivación como candidato? 

_____________ ¿Se siente el
I hombre de la 

historia para 
no dejar pasar 
esa oportuni
dad?

-Sería pre
suntuoso decir 
que uno es el 
hombre de la 
historia, pero a 
base de lo que 
hemos hecho 
aquí, de lo que 
hemos aprendi
do, haría de la 
educación el 
elemento cen
tral de un go-

M
biemo. Natural
mente, uno cree 
saber cómo 
•w ..-.empujar mejor 
que otros este 
proceso y eso 
realmente es un 
factor que me I 

—----------------- impulsa. I
-Usted in

funde confianza y atracción a 
mucha gente, incluso en la 
derecha, pero se teme a las 
personas que tenga detrás, a 
sus equipos; un gobierno es 
cuestión de equipos. ¿Lo tie
ne usted? ¿Tiene gente rigu
rosa en su formación, que 
haya superado la cultura del 
panfletismo y el cocteleo, tan 
propia de la izquierda?

-Nosotros, PPD-PS, tene
mos un equipo técnico que es el 
mayor de todos, mayor que el 
de cualquiera otro grupo políti
co, lo cual es natural si se pien
sa en los muchos años de exilio 
en los cuales cientos de nues
tras gentes lograron doctora
dos. ¿Alguien conocía a Omi- 
nami hace tres años? Y le ad
vierto que tenemos muchos 
Ominamis. Hablo de gente entre 
los 30 y los 40 años, con docto
rados y además experimenta
dos en tareas de gobierno. Muy 
pronto, en una reunión con 
empresarios, voy a presentar a 
una veintena de ellos.

opción mientras Frei siga 
vigente y vigoroso en las 
encuestas, pero calculan 
que el vigor y la vigencia 
choca con que siga silente y 
casi invisible.

Pardeo temprano,pien
san los calculistas, deberá 
salir a la palestra.

Imponderables.
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CLAUDIA ALAMO / AIDA HANANIA / 
Santiago

C
omo una reunión de 
carácter “privado” 
calificó el vicepresi
dente del Partido por 
la Democracia, dipu
tado Jorge Molina, el 
encuentro con Ricardo Lagos 

que sostuvieron ayer en Val
paraíso dirigentes y ministros 
socialistas junto a parlamenta
rios de militancia PPD-PS, en 
el que se analizó el tema de la 
candidatura presidencial del 
actual ministro de Educación.

“Se trató de una reunión de 
amigos, nada más, no puede 
tomarse de otra manera”, dijo 
Molina, al tiempo que le restó 
cualquier carácter oficial a ese 
encuentro.

“Las conversaciones for
males y oficiales entre ambos 
partidos -acotó- se hacen a tra
vés de sus respectivas directi
vas y estas son reuniones pri
vadas que, obviamente, no 
comprometen a ninguna de 1 as 
dos organizaciones”.

El parlamentario, que re
presenta al sector del “pepe- 
deísmo puro”, de hecho, reci
bió con sorpresa el contenido 
de uno de los objetivos que se 
propusieron los asistentes a la 
reunión que consiste en la fir
ma de un pacto político entre 
el PPD y el PS que sirva de 
plataforma a la postulación- 
presidencial de Lagos.

“Es la primera vez que es
cucho esta proposición”, co
mentó el diputado Molina. 
Agregó que la idea de un pacto 
político de los dos partidos “es 
una materia que todavía no 
hemos entrado a considerar 
ambas directivas, no está en la 
agenda formal de conversa
ciones entre el PPD y el PS”.

Planteó que, sin embargo, 
ello no significa que “obvia
mente buscaremos todas las 
formas y procedimientos” que 
permitan una acción coordi
nada entre ambas colectivida
des.

“No se descarta que una 
vez estudiado el tema, pudié
ramos hacerlo -el pacto-. Hay 
diversas formas de establecer 
alianzas políticas”, afirmó

Realizado en la tarde de ayer entre dirigentes PS y Ricardo Lagos 

PPD restó importancia al 
encuentro de Valparaíso

Por la noche, las directivas del PS y del PPD asistieron a una cena con el Presidente Aylwin en el Palacio 
de La Moneda.

El Presidente de la República se reunió con las directivas del PS y del PPD. A la cena realizada 
anoche en el Palacio de La Moneda asistieron los máximos dirigentes de esas colectividades.

Molina.
Al inquirirle su opinión 

respecto al juicio que emitió 
Ricardo Lagos en cuanto a que 
lo que se busca es un candida
to presidencial único de la 
Concertación, el diputado 
Molina expresó: “Lo dejaría 
yo al criterio de Lagos, si es 
que dijo eso”.

Ratificó, asimismo, lapos- 
tura que respecto a esta mate
ria han expresado también 
otros dirigentes del PPD en el 
sentido de que “no puede ser 
un requisito esencial para la 
subsistencia de la Concerta

ción el hecho que se pueda 
competir” entre dos candida
tos.

En cuanto a la fecha que 
barajaron los participantes del 
encuentro de Valparaíso para 
lanzar la candidatura de La
gos, -los meses de octubre o 
noviembre, según trascendió- 
, Molina indicó que respeto de 
ese tema tampoco se ha entra
do en una discusión de fondo 
entre los dos partidos.

Puntualizó, en todo caso, 
que “es muy determinante co
nocer dentro de la Concerta
ción quiénes son los candida

llo, el diputado Molina res
pondió con risas: “Es diverti
do, dijo, porque los respaldos 
los dan los electores y los mi
litantes. Así que le resto im
portancia a todo eso”.

Cabe destacar que en esa 
lucha intema el sector 11 amado 
PPD puro respalda la postula
ción del actual secretario ge
neral de esa colectividad, Ser
gio Bitar, para la máxima diri
gencia. Incluso se habla de un 
compromiso formal que exis
tiría para que en dicha mesa 
ocupara la secretaría general 
el actual vicepresidente, dipu
tado Joreg Schaulsohn y Bitar 
la presidencia.

Al consultarle, finalmente, 
si se sentía molesto por el he- 

g cho de que su partido no haya 
| sido invitado a la reunión de 
8 Valparaíso, señaló: “En el 

fondo es una reunión privada, 
no nos afecta ni nos molesta en 
absoluto”.

ENCUENTRO EN 
LA MONEDA

Anoche, el Presidente de la 
República, Patricio Aylwin, se 
reunió con las directivas del 
Partido Socialista y del PPD 
en el Palacio de La Moneda.

A su ingreso, el presidente 
del PS, senador RicardoNúñez 
reafirmó que su colectividad 
es partidaria de que la Concer
tación enfrente el desafío pre
sidencial del ‘93 con un candi
dato único. “Lo hemos señala
do desde enero cuando plan
teamos la necesidad de que la 

tos y particularmente en el caso 
de la Democracia Cristiana. 
No quisiéramos apresurar una 
carrera presidencial”.

- O sea, ¿quieren saber 
con quién se enfrentará La
gos antes de lanzarlo al rue
do presidencial?

- Exacto.
Al informarle que trascen

dió que en el encuentro porte
ño los participantes habrían 
entregado una suerte de apoyo 
a la candidatura intema a la 
presidencia del PPD del presi
dente de la Cámara de Diputa
dos, José Antonio Viera Ga

Concertación tuviera una pl a- 
taforma programática común 
con un solo candidato y una 
lista parlamentaria única. Y al 
mismo tiempo hemos señala
do que, desde nuestro punto 
de vista, existe la plena y legí
tima disponibilidad del PS y 
del PPD para postular a Ri
cardo Lagos”.

El dirigente indicó que los 
partidos deben hacer una for
mulación al seno de la Con
certación que permita que el 
conjunto de fuerzas de la coa
lición se exprese para los 
efectos de definir quién será 
el candidato. “Planteamiento 
que -acotó- reiteraremos en el 
futuro pero con la calma y con 
la tranquilidad que obligan los 
acontecimientos”.

Momentos antes de re
unirse con el Presidente 
Aylwin, Núñez indicó que aun 
cuando desconocía el temario 
del encuentro estimó que la 
conversación giraría, básica
mente, en tomo a los “grandes 
desafíos que tiene la Concer
tación en el futuro y de las 
distintas alternativas que se 
abren para fortalecer la Con
certación”.

A la luz de la elecciones 
municipales, Núñez reiteró 
que su “partido está satisfe
cho” con el porcentaje alcan
zado tras los comicios. “Nos 
abre enormes posibilidades 
para reponer con fuerza la 
perspectivadel socialismo, de 
lademocracia, y de la libertad 
en nuestro país”, dijo.

El presidente déla Demo
cracia Cristiana, senador 
Eduardo Frei, reafirmó que su 
partido quiere profundizar y 
mantener la Concertación más 
allá del ‘93 y, por tanto, “hará 
todos los esfuerzos para llevar 
un candidato único, un pro
grama común y acuerdo par
lamentario. El partido conti
nuará en esa lútea”.'

Respecto de la posibilidad 
de concretarse esa idea, Frei 
recalcó que ese es el “profun
do mensaje” entregado por la 
ciudadanía en la votación ob
tenida por la Concertación, 
precisando que “el debate pre
sidencial la DC lo tendrá el 
primer trimestre de 1993”.

El senadorFrei enfatizóque 
el PDC ha definido el marco 
de la Concertación para buscar

En la arena del PDC Frei insistió en que es partidario de elección directa

Candidato Concertación: “Primero 
el programa y después el nombre”
los acuerdos y fijar las tareas a 
futuro. “La DC ya está traba
jando a través de las comisio
nes político-técnicas para ha
cer sus propuestas a la Con- 
certación y allí buscar los 
acuerdos tanto programáticos 
como parlamentarios, para fi
nalmente determinar el nom
bre del candidato presiden
cial".

Ante una consulta, insistió 
que el PDC no entrará a con
versar con el resto de los parti
dos de la Concertación impo

niendo un nombre por eso 
“siempre hemos dicho que 
primero hay que definir un 
programa, acuerdo parlamen- 
tarioy finalmente ponemos de 
acuerdo en el nombre".

Frei afirmó que llevar dos 
candidatos “no es la posición 
de la Democracia Cristiana, 
pues habiendo un programa 
común y acuerdo parlamenta
rio tiene que haber un solo 
candidato”.

En el plano intemo, Frei se 
mostró partidario de una 

elección directa para elegir la 
opción presidencial de la DC. 
Al tiempo que recordó que la 
última junta nacional definió 
la alternativa de la convención 
y “soy respetuoso de los 
acuerdos que se toman”, su
brayó.

Sin embargo, explicó, que 
“la junta nacional es soberana 
para definir la convención, los 
procedimientos o cualquier 
cambio que estime necesario. 
Si la próxima junta de sep
tiembre decide cambiar el 

procedimiento, es soberana 
para hacerlo”.

Frei, junto a los vicepresi
dentes Gutenberg Martínez, 
Adolfo Zaldívar, Pedro Goic y 
Felipe Sandoval, y al secreta
rio nacional Genaro Amaga
da, conversó con los periodis
tas sobre la junta nacional y los 
resultados de la elección mu
nicipal.

Consultado si la elección 
directa es justa para otros posi
bles candidatos, como, por 
ejemplo, Gabriel Valdes y 

Andrés Zaldívar, el senador 
respondió que “las decisiones 
de 1 a Junta son soberanas y, por 
tanto, todos los militantes de
bemos acatarlas”.

Precisó que la Junta debati
rá el tema programático, los 
acuerdos electorales y fijará la 
línea política del partido frente 
a las negociaciones en el mar
co de la Concertación.

Consultado sobre que el 
resultado obtenido por la DC 
en la elección municipal no 
beneficiaría la candida tura Frei, 
el dirigente sostuvo que no es 
un tema de orden personal, sino 
que las cifras muestran que 
“obtuvimos más de 650 con
cejales e iniciaremos el trabajo 
municipal con más de 141 al
caldes, lo cual refleja que el 
resultado para el partido es ex
traordinariamente positivo”.

La Nación, Jueves 9 de Julio de 1992
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Reunión en Valparaíso

Dirigentes socialistas-PPD 
estudiaron renuncia de Lagos

JAVIER GALAZ/ Valparaíso

E
l Partido Socialista y el 
PPD firmarán en el 
curso de este mes un 
pacto político formal, 
que será el primer paso 
para despejar de con
flictos intemos el lanzamiento 

de la candidatura presidencial 
de Ricardo Lagos en una fe
cha de octubre o noviembre, 
posterior a las próximas elec
ciones intemas que deben 
realizar ambas colectividades. 
Estos puntos además de la 
opción por el candidato único 
de la Concertación para 1993 
fueron la agenda de una re
unión realizada ayer en la 
presidencia de la Cámara de 
Diputados a la que asistieron 
el propio Lagos, otros minis
tros socialistas, dirigentes del 
PS y parlamentarios que aún 
conservan la doble militancia 
PS-PPD.

El encuentro, propicia
do por Viera-Gallo y el 
grupo de “los salmones”, 
los diputados Carlos Smok, 
Adriana Muñoz, Juan Pa
blo Letelier, Armando 
Arancibi a y Carlos Montes, 
giró en tomo a la candidatu
ra de Lagos y las condicio
nes que, en el bloque PS-

PPD se deben cumpi ir para la 
renuncia del actual ministro 
de Educación y el lanzamien
to definitivode su postulación 
al interior de la alianza de 
gobierno.

Una primera conclusión, 
según los trascendidos es la 
necesidad de emitir señales 
públicas para que la votadción 
obtenida por el socialismo y 
el PPD en la municipales sea 

percibida por el electorado 
como una suma del 18 por 
ciento y no dos parcialidades 
menores y separadas. La pri
mera fase de esta operación 
considera la firma de un pacto 
político, sin fórmulas orgáni
cas específicas como la fe
deración, para que el PS y el 
PPD proyecten desde julio la 
imagen el bloque que re
quieren para constituirse en 

El ministro de 
Educación y 
líder natural 
de los partidos 
PS-PPD, 
Ricardo 
Lagos, se 
reunió ayer en 
Valparaíso 
con connota
dos dirigentes 
socialistas. En 
el encuentro 
se discutió la 
fecha más 
conveniente 
para su retiro. 
Dirigentes 
indicaron que 
podría ser 
entre octubre 
y noviembre 
de este año.

la plataforma de Lagos.
La segunda etapa es la 

consolidación de las posicio
nes convergentes en los even
tos internos que deben reali
zar próximamente ambas co
lectividades. Después de su
perados los conflictos entre 
socialistas y PPD, que podrían 
ensombrecer este hecho polí
tico se precipitará la renuncia 
de Lagos y su proclamación 

oficial como aspirante a la 
candidatura presidencial úni
ca de la Concertación. con
cretamente se habló de los 
meses de octubre o noviem
bre como las fechas más 
adecuadas para el inicio de la 
campaña nacional del aban
derado PS-PPD.

A la luz de los comenta
rios posteriores al encuentro, 
parece definitivamente abor
tada la tesis de los dos candi
datos presidenciales de la 
alianza gobiernista, con pro
grama y lista parlamentaria 
comunes. Aunque Ricardo 
Lagos señaló a su salida que 
no patrocinaría candidaturas 
ni intervendría en las internas 
del PPD, algunas versiones 
indican que en la línea con
vergente se dio una suerte de 
respaldo a José Antonio Vie
ra-Gallo como postulante al 
máximo cargo del PPD.

LAGOS
Después de insistir en la 

no precipitación del lema 
presidencial, Ricardo Lagos 
señalóque su postulación está 
vigente con mayor fuerza 
desde las municipales. “Hubo 
una decisión del Partido So
cialista y del PPD en el mes 
de enero de este año. Eso se 

reafirmó en esta reunión y se 
reafirmó de manera más im
portante el 28 de junio. Un 
sector que tiene el 18 por 
ciento del electorado y la po
sición que le dan las encues
tas, yo creo que tiene legíti
mos derechos y aspiraciones. 
Un sector que renunció hace 
cuatro años creo que tiene más 
que legítimas aspiraciones 
esta vez. No hay ninguna ra
zón para suponer que estas 
cosas han cambiado”, afirmó 
Lagos.

Cuando se le preguntó si 
existían conversaciones con 
la DC para definir las 
postulaciones al interior de la 
Concertación. el actual mi
nistro señaló que no, “porque 
ellos tienen que ponerse de 
acuerdo en su candidato”. En 
todo caso, Lagos afirmó que 
“tiene que haber un candidato 
único en la Concertación. Eso 
es lo que estamos buscando”.

LOS ASISTENTES
Asistieron a la reunión 

Enrique y Germán Correa, 
José Antonio Viera-Gallo, 
Ricardo Solari, Eugenio 
Tironi, Marcelo Schilling, 
Adri ana Muñoz, Carlos Smok, 
Carlos Montes, Ricardo 
Núñez, entre otros. 32 2 0
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Trabajo de los 
estudiantes
M. V. B. / Santiago

Sin dejar de analizar las 
soluciones más idóneas para 
finalizar exitosamente el pri
mer semestre, y en medio de 
las preocupaciones ocasio
nadas por la destrucción de la 
Facultad de Ciencias Quími
cas, sus más de mil estudian
tes saldrán a la calle mañana 
v iemes para concientizar a la 
comunidad sobre las conse
cuencias que tiene para la 
Universidad de Chile y el 
país ese siniestro.

Los alumnos de pregrado 
de las carreras de Química y 
Farmacia, Bioquímica, In
geniería en Alimentos y Li
cenciatura en Química se han 
concentrado en la sede de la 
Federación de Estudiantes de 
Chile, con cuyo apoyo efec
tuarán las actividades para 
recabar fondos para la re
construcción de su unidad 
académica.

Tal iniciativa la desarro
llarán al mediodía del vier
nes en el Paseo Ahumada, 
luego de una asamblea de 
estudiantes en la que analiza
rán las soluciones para la re
cuperación de notas y fija
ción de fechas para los exá
menes finales.

Hay otros problemas que 
no tienen solución, tales 
como la incineración de te
sis, proyectos y memorias, 
entre otros, que no pudieron 
salvarse de las llamas, expre
só Alex Jara. Germán Gün- 
ter, Juan Heredia, Cristián 
O’Ryan, son nombres de te- 
sistas que se le vienen a la 
memoria y que perdieron 
todo su trabajo. Particular es 
el caso de Roberto S., a quien 
hace un año le habían robado 
su tesis. Ya reconstruida, se 
convirtió en cenizas.

Abren cuenta especial en el Banco de Chile

Expansión créditos BID 
para Facultad siniestrada

MANUEL VILLAR BURCHARD/ 
Santiago

E
 l ministro de Educa

ción, Ricardo Lagos, 
anunció ayer que se 
analiza la posibilidad 
de solicitar al Banco 
Interamericano de 

Desarrollo (BID) la expan
sión de los créditos destina
dos a fondos científicos y tec
nológicos para contribuir a la 
reconstrucción de la Facultad 
de Ciencias Químicas y Far
macéuticas, destruida por un 
incendioel 2del presente mes.

Tal posibilidad la dio a 
conocer ayer el titular de esa 
cartera, luego de sostener una 
entrevista con los presidentes 
de la Federación de Estu
diantes de Chile y del Centro 
de Alumnos de la Facultad de 
Ciencias Químicas y Farma
céuticas, Arturo Barrios y 
Alex Jara, respectivamente, 
en la cual se analizaron las 
diversas iniciativas tendien
tes a enfrentar lo que se cali
ficó como una “tragedia”.

Lagos subrayó que el se
guro comprometido cubre la 
infraestructura del edificio de 
seis pisos y sólo parte del 
instrumental destruido, que es 
lo de mayor valor. “Existen 
los créditos del BID en lo que

El ministro Lagos se reunió con los presidentes de la FECH y del Centro de 
Alumnos de la Facultad, Arturo Barrios y Alex Jara, respectivamente, para 

analizar la situación provocada por el incendio, a la derecha.

dice relación con el fondo de 
proyectos científicos y tec
nológicos, en el cual la Uni
versidad de Chile tiene una 
participación muy activa, con 
un número importante de 
proyectos”, dijo, y anunció la 
probabilidad de una expan
sión de esos créditos e incluso 
explorar recursos, si es ne
cesario, a través de la discu
sión presupuestaria.

El ministro de Educación 

llamó a toda la comunidad 
universitaria y nacional a 
contribuir de una manera 
efectiva con las iniciativas que 
despliegan los estudiantes y 
la Facultad para recabar fon
dos tendientes a su recons
trucción.

“TODO CHILE
CON LA CHILE”

Bajo el lema de “Por amor 
a la ciencia. Todo Chile con 

la Chile”, se abrió una 
cuenta en el Banco de Chile, 
número 182-72300-32,para 
recibir donaciones. El 
próximo sábado, y con el 
mismo fin, se efectuará un 
programa especial (minite- 
letón) en el canal televisivo 
de la Universidad de Chile. 
El domingo se llevará a 
efecto igualmente una ac
tividad científico-cultural 
en 1 a Estación Mapocho, en 

un acto que inicialmente 
estaba programado en el 
marco del 150 aniversario 
de la máxima casa de estu
dios y que contará con la 
asistencia del ministro de 
Educación.

Barrios reiteró la im
portancia del aporte del 
sector empresarial privado 
vinculado a los diferentes 
rubros componentes de la 
Facultad. '322 0 01
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Lagos reafirmó 
su postulación 
presidencial

VALPARAISO.- El ministro de Edu
cación, Ricardo Lagos, dijo que el 
resultado de las elecciones municipa
les reafirmó el acuerdo de los partidos 
Socialista y Por la Democracia de que 
él sea el candidato presidencial a ser 
presentado a la Concertación.

Interrogado si ya es tiempo de plan
tear el tema de las precandidaturas 
presidenciales, el secretario de Estado 
dijo que sí y así lo ha afirmado, tam
bién, el Presidente. “Hubo elecciones, 
el país saca conclusiones y eso es 
más que suficiente. El PPD-PS tiene 
un 18 por ciento del electorado y un 
conglomerado que alcanza ese por
centaje; creo que tiene legítimo dere
cho y legítimas aspiraciones. Un sector 
que renunció cuatro años atrás, puede 
tener legítimas aspiraciones esta vez”.

Más adelante manifestó que tiene 
que haber un solo candidato de la 
Concertación. “Eso es lo que estamos 
buscando”. Dijo que no hay todavía 
conversaciones con otros partidos, 
porque primero tienen que ponerse de 
acuerdo en cuanto a los candidatos.

Acerca de cuándo se iniciará como 
candidato presidencial, Lagos dijo que 
ello hay que verlo de común acuerdo 
con las directivas del PS y del PPD.

Lagos formuló sus declaraciones al 
salir de una reunión efectuada ayer 
entre parlamentarios y dirigentes de 
los partidos Socialista y Por la Demo
cracia, en la cual estuvieron también 
presentes el ministro de Educación, y 
su colega, el secretario general de 
Gobierno, Enrique Correa.

f.............. ..'i
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Candidato único
plantean PS y fpp
Como “positiva y 

satisfactoria” 
calificó el senador 
Ricardo Núñez la 
reunión sostenida 

anoche por ambas 
colectividades con 

el Presidente 
Aylwin en La 

Moneda.
“Positiva y satisfactoria” 

calificó el presidente del 
Partido Socialista, Ricardo 
Núñez, la reunión cena que 
ayer sostuvieron los inte
grantes del PS y PPD con 
el Jefe del Estado, Patricio 
Aylwin, en el Palacio de la 
Moneda.

“Hemos recibido con gran 
satisfacción algunas pro
puestas del Presidente Ayl
win, en el sentido de que en 
el próximo período presi
dencial los partidos de la 
Concertación nos uniéra
mos en torno a un solo 
candidato presidencial”.

Núñez dijo que próxima
mente se tendrá una decla
ración de intenciones muy 

firme, en orden a un com
promiso de carácter prag
mático para un nuevo perío
do presidencial. También 
señaló que se debe “mos
trar la voluntad de reforzar 
la Concertación y hacer 
posible que ésta se exprese 
en una lista parlamentaria”.

Luego se refirió a la for
mulación de un pacto políti
co de largo alcance que dé 
clara muestra al país de la 
decisión de los partidos de 
la Concertación de seguir 
gobernando, “porque somos 
la mayoría indiscutible en

Chile”.
“Además -agregó- quere

mos proyectarnos más allá 
del período del Presidente 
Aylwin, y hacer posibles 
reformas sustantivas a tra
vés de este pacto político, 
que permite que el país 
avance con mayor deci
sión”.

Ricardo Núñez sostuvo 
que aún hay temas que pre
ocupan a la ciudadanía, 
como son las reformas 
constitucionales.

El personero señaló que 
en los próximos días se rea

lizará una reunión del comi
té central del PS, donde se 
analizarán las propuestas 
formuladas por el Mandata
rio.

-¿Se planteó a Ricardo 
Lagos como el candidato 
único de la Concertación?

-No, ése es un tema que 
hay que trabajarlo con res
ponsabilidad y tranquilidad 
en el seno de la Concerta
ción, como se ha hecho 
hasta ahora.

Paulina Cállela

El Presidente 
Patricio Ayl
win saluda a 
los miembros 
de las directi
vas del PS y 
PPD, con 
quienes se 
reunió anoche 
en el Palacio 
de la Moneda, 
en una cena 
que duró 
cerca de cua
tro horas. En 
la ocasión se 
trataron diver
sos temas de 
política con
tingente.
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TRAS OPINION DE OBISPOS EN CONCEPCION:

Lagos Niega Relativismo
En Informe Educacional
• Ministro de Educación señaló que informe sobre 

objetivos fundamentales y contenidos mínimos &s 
adecuado y pluralista.

• Dijo no sentirse confundido ante declaraciones di
símiles de la Iglesia Católica.
El Ministro de Educación, Ricardo 

Lagos, desestimó ayer la existencia de 
una especie de relativismo en el infor
me sobre objetivos fundamentales y 
contenidos mínimos para la enseñanza 
básica y media.

La autoridad educacional respon
dió asi ante consultas de prensa, tras 
declaraciones el martes de parte del 
Arzobispo de Concepción, Antonio Mo
reno, y el obispo auxiliar Felipe Baca- 
rezza, quienes afirmaron que la inicia
tiva establece “una clara concepción 
relativista del hombre”.

“Pienso que decir que no se tiene 
una concepción del hombre y preten
der educar es un engaño; educar sin és
ta es simplemente decir que mi concep
ción del hombre es el relativismo. De 
allí su gravedad, porque como no lo 
confiesan, hay ahí un engaño”, mani
festó monseñor Bacarezza.

Ante esto, el Ministro Lagos señaló 
que han habido varias opiniones por 
parte de representantes eclesiásticos. 
Al respecto, citó una opinión favorable 
hacia el documento de parte del Obispo 
de Punta Arenas, monseñor Tomás 
González, quien públicamente el fin de 
semana último destacó sus atributos.

“Yo creo que los señores obispos 
están expresando opiniones un tanto 
diferentes. Eso refleja una pluralidad 
dentro de la Iglesia, pero habrá que 
preguntarle a la Iglesia (Católica)”, di
jo el secretario de Estado.

Consultado si no se siente confun
dido ante impresiones tan disímiles — 
como las expresadas a favor por el pre
sidente del Episcopado, monseñor Car
los González, y en contra por el secre
tario general, monseñor Cristián Caro 
—, el Ministro Lagos respondió “no, es 
algo que tendrá que evaluar en algún 
momento la Iglesia. Pero sí me parece 

que el documento nuestro es un infor
me muy adecuado”.

Añadió que hizo un planteamiento 
sobre la relación “Etica y Estado. Este 
último no puede tener una sola concep
ción valórica. El Estado no puede ser y 
expresar el monopolio de una sola ver
dad, porque entonces no hay un Estado 
plural y democrático”.

“NO HAY RELATIVISMO”
“Entonces cuando se dice que hay 

un relativismo —enfatizó el Ministro 
Lagos—, yo diría que no. No hay rela
tivismo. Lo que estamos impulsando 
son los valores basados en la persona 
humana. Y esos son valores concentra
dos por toda la sociedad chilena. Ir más 
allá, entra al terreno de lo privado, de 
la familia. Usted me dice tiene que en
señar Dios, me parece que eso cae di
recto al terreno de cada una de las per
sonas, de la familia”.

Continuando con su argumenta
ción, el personero de Gobierno afirmó 
que hay una separación entre el Estado 
y la Iglesia. “No se puede decir que 
hay relativismos porque el Estado no 
tiene percepciones de relativismo fren
te a labores que son muy fundamenta
les. Hay otros que tienen que ver con la 
persona, sus creencias, con su fe reli
giosa, pero la fe religiosa le correspon
de a las personas, por supuesto que a la 
Iglesia, pero no confundamos los dos”.

En este punto, citó las recientes de
claraciones de monseñor Tomás Gon
zález, presidente de la Comisión Doctri
nal de la Iglesia, en el sentido de que 
ellas apuntan en esa misma dirección.
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Un completo informe sobre los efectos de la situación acaecían en la ruc.uii.uuue 
Ciencias Químicas y Farmacéuticas, tras el incendio que afecto a su sede central 
hace una semana, entregó la Federación de Estudiantes de la Universidad de Chi
le al Ministro de Educación, Ricardo Lagos. En la foto, aparece el presidente de 
FECh, Arturo Barrios (centro), junto al presidente del Centro de 
unidad académica, Alex Jara, informando al personero de Gobierno de la próxima 
actividad artística este fin de semana con miras a juntar mas fondos para recons

truir la Facultad siniestrada.

BAJO ESTUDIO EN M. DE EDUCACION:

Ampliarían Crédito BID 
Para Reconstruir Química
• Ministro Ricardo Lagos señaló que tales recursos 

podrían destinarse al equipamiento de la Facultad 
académica siniestrada el jueves pasado.
La posibilidad de ampliar un cré

dito con el Banco Interaméricano de 
Desarrollo con miras a aportar mayo
res fondos para la reconstrucción de la 
Facultad de Ciencias Químicas y Far
macéuticas de la U. de Chile, incendia
da el jueves pasado, están estudiando 
las autoridades del Ministerio de Edu
cación.

Así lo informó ayer el Ministro Ri
cardo Lagos, después de reunirse con 
el presidente de la Federación de Es
tudiantes de la “U”, Arturo Barrios, y 
el presidente del Centro de Alumnos 
de esa facultad, Alex Jara.

El Ministro explicó que los seguros 
comprometidos en el incendio sólo po
drán servir, parcialmente, para lavan- 
tar la infraestructura del edificio que
mado, pero que la parte de equipa
miento requiere de mayores recursos 
financieros.

Este tema fue discutido, dijo el Mi
nistro Lagos, con el propio rector Jai
me Lavados en una audiencia sostenida 
el lunes último en la cartera de Estado.

“Existen en este momento los cré
ditos del BID en lo que dice relación 
con el fondo de proyectos científicos y 
tecnológicos. En ese fondo, la Univer
sidad de Chile tenía una participación 
muy activa. Un número importante de 
proyectos han ido para la U. de Chile y 
para la propia Facultad siniestrada. En 
consecuencia, lo que se está pensando 
es estudiar la posibilidad de expandir 
el crédito del BID con el objeto de que 

tal ampliación pueda alcanzar a la Uni
versidad de Chile”, dijo el Ministro La
gos.

No obstante, afirmó que esta ma
teria debe analizarse también con las 
autoridades del Ministerio de Hacien
da.

Ante una consulta sobre los res
guardos que deberían tomarse para 
prevenir a futuro la pérdida del patri
monio nacional, el Ministro Lagos se
ñaló que eso se hace mediante los se
guros que las universidades contraen, 
pero desechó de plano negligencia en 
esta situación.

ACCION DE LA FECH

En tanto, el presidente de la FECh, 
Arturo Barrios, informó que los estu
diantes están realizando una serie de 
actividades para juntar mayores fon
dos de reconstrucción y para informar 
a la opinión pública.

Destacó que el evento principal se 
realizará el domingo con la presenta
ción de la Sinfónica Juvenil, y Cristian 
García-Huidobro junto a su elenco del 
“Desjueves”, entre otras acciones cul
turales y artísticas.

El dirigente, junto al Ministro La
gos, hizo un llamado al sector privado, 
empresas, para colaborar con esta ini
ciativa de reconstrucción, puesto que 
se trata de un bien no sólo de la U. de 
Chile, sino de todo el país.
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DIPUTADOS DC Y PS-PPD:

Prevén Quiebre de la Concertación
Con Dos Candidatos Presidenciales
* pueSr?llo imdfcAr^ aDC eStÍman qU.e sería un error Postular a dos abanderados, 

p ello implicaría dos programas de gobierno y dos listas parlamentarias^
* ha^UCadÍ ae Í2quierdaJin1fisdóen que Ricardo Lagos debe ser el postulante dZ 

la multipartidana y que debe haber alternancia en el poder.
Diputados de la Democracia Cris

tiana y del bloque que conforman los 
partidos Socialista y por la Democra
cia, coincidieron en afirmar que no ca
be duda de que la Concertación se que
brará o dividirá si lleva dos candidatos 
presidenciales en 1993.

Integrantes de la bancada de dipu- 
tados del PDC, en tanto, rechazaron en 
£p™a tajante el planteamiento del PS- 
PPD, avalado por el abanderado pre
sidencial Ricardo Lagos, de contar con 
un programa de gobierno, pero con ma
tices, y de postular una sola lista par
lamentaria pero con dos abanderados 
presidenciales.

Ante la opción de levantar dos can
didatos presidenciales de la multinar- 
tidana, el presidente del comité de la 
bancada de diputados DC, Francisco 
Huenchumilla, declaró que sería un 
grave error histórico que fueran dos 
abanderados. Enfatizó que la coalición 

1 debe seguir unida y, por tanto, necesita 
I llevar un sol« candidato, un programa 

común y una lista parlamentaria.
Subrayó que si hay dos candidatos 

ello significa que en la práctica deben 
ir dos listas parlamentarias y tener dos 
programas de gobierno.

EDUARDO CERDA

Eduardo Cerda (DC), vicepresi
dente de la Cámara de Diputados de
claró estar absolutamente en desacuer
do con tal idea, “porque creo que la coa
lición de Gobierno ha demostrado en 
esta elección que es la posibilidad via
ble de tener una mayoría de gobierno 
Ha obtenido un respaldo importante el 
Gobierno del Presidente Aylwin y la 
Concertación (54 % de votos), a lo cual 
hay que sumarle el Mida, que votó an- 
teS E«1-™1 Primer Mandatario, lo que da 
“,n *iue es un apoyo importante 
al Presidente. La Concertación tiene 
que mantenerse unida y para ello debe 
tener un solo candidato presidencial”.

Cerda dijo que las luchas competi
tivas pueden partir muy bien en la cú
pula, pero cuando llegan a la base, sin 
duda que eso romperá a la Concertación. 
Además, dijo que ello significa que ha
bría dos candidatos, con un solo progra
ma de gobierno y con una única lista 
parlamentaria, “lo que parece realmen- 
te inviable”, enfatizó.
tA„aC?ncIu5Ló Sue si hay dos candidatos 
tendrá que haber dos programas distin
tos y dos listas parlamentarias. “Eso 
—comentó—no sería Concertación, sino 
que sería un quiebre de ella y creo que 
el que quiera quebrar la coalición tiene 

. una responsabilidad política enorme 
ante el país .

CARLOS SMOK

El diputado Carlos Smok, del PS 
en tanto, manifestó que su partido há 
planteado que sea Ricardo Lagos el 
candidato presidencial de la Concerta
ción. “No hemos dicho —recalcó— que 
sean dos los candidatos. Queremos que 

r-fe.; Lagos. De la misma manera como 1 

nosotros aceptamos, la vez anterior, por 
obvias y afortunadas conclusiones, que 
hubiera un solo candidato presidencial 
espero que esta vez la coalición llegue a 
I ag^s^3 conclusión, pero en torno a 

Requerido si persiste el PS en la al
ternancia en el poder, manifestó que 
no. Estamos planteando —recalcó__
que el mejor de la Concertación sea el 
candidato, en cada oportunidad”.

. Cuestionó la posición demócrata- 
cristiana que el abanderado debe salir 
del partido mayoritario, agregando que 
eso produce una dificultad seria por
que es obvio que el partido en el cual 
milita el Presidente de la República 
siempre tiene un plus, lo que produce 
un circulo vicioso.

Planteó que una alianza de largo 
alcance debe buscar siempre el mejor 
de sus hombres y no la primacía de un 
partido, especialmente porque el PS 
cree que el mejor candidato presiden
cial es Ricardo Lagos e indicó que el 
abanderado no está decidido a priori 
por la cantidad de votos de un partido.

GUILLERMO YUNGE

_ El diputado Guillermo Yunge 
po.neordó en que la Concertación 

se dividiría en dos opciones si lleva dos 
candidatos presidenciales, y calificó de 
ejercicio muy alambicado y muy rebus
cado el plantear que exista una base 
programática común y diferentes alter
nativas a nivel de algunos temas espe
cíficos. Estimó que el electorado ten
dría dificultades serias para entender 
este mecanismo.

Dijo también que ello deja abierta 
la posibilidad de un segundo gobierno 
de la Concertación con diferentes es
quemas programáticos, como también 
la posibilidad de una cierta división de 
la acción de gobierno, lo que es peligro
so, dijo el parlamentario.

Sostuvo, además, que es muy difí
cil evitar que si van dos candidatos pre
sidenciales, no se presenten dos pro
gramas de gobierno y dos listas parla
mentarias porque —precisó— si se va a 
competir en torno al candidato a Pre
sidente de la República como conse
cuencia de ello se debe competir tam
bién en el plano parlamentario.

Concluyó que lo más conveniente 
es tener un solo candidato presidencial, 
a la vez que expresó su preocupación 
por la forma del análisis y justificación 
que sectores del PS-PPD hacen nara la 
doble candidatura de la coalición y la 

Lagos, desta
cando que dicho análisis no mira el in
terés de mantengr a la Concertación ni 
tampoco el intefés del país.

"Es un planteamiento —recalcó— 
que nace en. función de los intereses 
particulares, del PPD, en especial, y 
de la persona de Ricardo Lagos”, ex
presó finalmente.

(PDC) rechazó la posibilidad de llevar 
dos candidatos presidenciales.
i ^Parto en absoluto —señaló— 
la fórmula Lagos”, agregando que 
"o cree ni ve posible el planteamiento 
de 1 Ministro de Educación, quien se
ñaló que la Concertación puede llevar 
dos abanderados presidenciales, con un 
programa de gobierno global, pero con 
matices.
- ,J‘No 'a creo n* 'a veo Posible —se
ñaló— porque creo en un solo candida
to, con un solo programa y una lista 
parlamentaria”. Sin embargo, hizo pre
sente que “si la gran convención de la 
Concertación acuerda que el candidato 
presidencial es Ricardo Lagos, por su
puesto, mi voto va a ser para él No 
existe la menor duda, como también 
puede ser el candidato Eduardo Frei 
Pero es un punto que todos tenemos 
que resolver en conjunto”, precisó.

CARLOS MONTES

El diputado del PPD, Carlos Mon
tes, opinó que una Concertación con 
dos candidatos es muy compleja, espe
cialmente sin reforma electoral.

También es complejo, señaló, tener 
dos programas de gobierno y dos listas 
parlamentarias. Opinó que tendrá que 
analizarse el problema si es posible lle
gar a un acuerdo, pero, agregó, “Lagos 
es nuestro candidato y debe ser el can
didato y el país debe percibirlo así”.

Subrayó que el PPD persiste en la 
alternancia en el poder y que Lagos es 
un precandidato que hoy expresa un 
sentimiento y las aspiraciones de mu
cha gente del país.

Señaló también que la DC no es un 
partido tan mayoritario como se pen
saba antes de las elecciones. “Y creo 
que no le fue muy bien si uno compara 
Sacaron la misma votación cuando fue 
candidato presidencial Radomiro To- 
míe , tras ser consultado que los de- 
mocratacnstianos plantean que el 
abanderado presidencial debe salir del 
partido mayoritario de la coalición.

JORGE MOLINA

nnrí'1 diPutado jorge Molina, del 
PPD, expresó que su partido descarta 
un quiebre de la multipartidaria si lle
va dos abanderados presidenciales.

Agregó que el derecho a competir 
por una candidatura es uno de los ele
mentos claves de cualquier organiza
ción democrática.

Comentó finalmente que quizás 
por el momento puede no existir una 
solución práctica, pero expresó la es
peranza de que se dará con ella, de ma
nera que permita que cualquier par
tido que quiera llevar un abanderado 
tenga tal posibilidad y no esté clausu
rado de antemano.

u 4'i™ a Subrayó que con una clausura an-
yNULL JOSE MA11A ticipada a este derecho no hay Concer-

u i < x tación ni alianza política que pudieraliputado Manuel José Matta resistir. F
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A LA PRESIDENCIA:

Frei Rechaza Dos Postulantes de la
Coalición con Programa y Lista Común
• Presidente del partido sostuvo también que personalmente es partidario de las

elecciones directas, pero que debe respetarse acuerdo de la Junta Nacional, de 
que el candidato de la colectividad fuera nombrado en 
E1 Presidente del PDC, senador 

Eduardo Freí, dijo ayer que su partido 
se opone a la tesis de llevar en la Con
certación dos candidatos a la Presiden
cia y un programa y lista parlamentaria 
comunes.

Dijo también que pese a que siem- 
pre ha sido partidario de las elecciones 
directas, se debía respetar el acuerdo 
adoptado en la Junta Nacional del año 
pasado, en orden a que el candidato pre
sidencial de la colectividad debería ser 
elegido en una convención. 
... Partidos políticos tienen cre
dibilidad en la opinión pública cuando 
respetan sus compromisos”, dijo Frei.

Añadió que existe un acuerdo desde 
el ano pasado para resolver la opción 
presidencial en una convención, y que si

la Junta que se reunirá en septiembre 
próximo “resuelve no respetar ese 
acuerdo, empezamos nuevamente de ce
ro”.

Frei se refirió así al acuerdo del lu
nes último del Consejo Nacional de la co
lectividad, que determinó convocar a la 
Junta Nacional para los primeros días de 
septiembre y pronunciarse sobre el me
canismo de elección del candidato que el 
partido presentará a la Concertación co
mo su opción presidencial, pudiendo ser 
en una convención, elección directa por 
las bases u otro sistema.

Sobre esta materia, Frei recordó 
que el año pasado, en el mes de junio, 
la Junta Nacional definió la conven
ción como el organismo que elegirá al 
candidato del partido. Agregó que

presidente ae La Democracia Cristiana, senador Eduardo Freí Ruiz-Tagle, dijo 
ayer en conferencia de prensa que ofreció junto con los integrantes de la mesa 
directiva que su colectividad no es partidaria de que la Concertación lleve dos 

candidatos a la Presidencia en las elecciones de 1993.

una convención.
siempre él ha sido partidario de la elec
ción directa por parte de los militantes, 
pero que el mecanismo de la conven
ción está vigente.

EN LA CONCERTACION
Frei, junto a la directiva, habló 

ayer en conferencia de prensa. Consul
tado sobre cómo visualiza una candida- 
tura DC al interior de la Concertación, 
y sus propias posibilidades de ser el 
postulante, a la luz de los resultados de 
la ultima elección municipal, respon- 
dió.que no es un problema de orden 
personal y que el partido se ha pronun
ciado claramente por la proyección de 
la Concertación más allá de 1994, con 
un candidato único, un programa co
mún y una sola lista parlamentaria, y 
que la DC continuará en esa línea.

En cuanto al planteamiento del di
putado del PPD Jorge Schaulsohn, en el 
sentido que la DC debía ceder ahora a Ri
cardo Lagos la candidatura presidencial 
del conglomerado, Frei dijo que “todas 
las opiniones son muy legítimas”, pero 
que en los próximos meses seguirán las 
conversaciones al respecto.

Añadió que la DC hábía fijado el 
debate presidencial para los primeros 
meses de 1993 y que en el plano inter
no la Junta Nacional definirá los pro
cedimientos para elegir el candidato. 
Hemos definido buscar acuerdos en el 

marco de la Concertación en un progra
ma de gobierno común, también buscar 
acuerdos parlamentarios y finalmente 
el nombre del candidato”, declaró.

Requerido sobre si la DC estaba 
preparada para asumir una candida
tura presidencial de Ricardo Lagos, el 
dirigente señaló que “no vetamos a 
ninguna persona, ni menos a un aliado 
de la Concertación”, pero reiteró que lo 
primero es definir el programa común, 
luego los acuerdos parlamentarios y fi- 
nalmente el candidato.

Expresó que la DC no entrará a 
una negociación imponiendo una pos
tulación, sino que primero definirá in
ternamente su opción presidencial y 
luego serán los partidos del conglome
rado los que determinarán los proce
dimientos y mecanismos para elegir el 
candidato.
, En todo caso, dijo que la posición 
de la DC es contraria a que la Concer
tación lleve dos candidatos a la Presi- 
dencia de la República y un programa 
y lista parlamentaria común.
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INTERVINO EN REUNION COORDINADORA DE SU POSTULACION ? v 

Lagos: "Tiene que Haber una Sola 
Candidatura de la Concertación"
• El titular de Educación sostuvo, durante encuentro en el que participaron ministros 

de Estado del PPD y PS, diputados, senadores y dirigentes de ambas colectividades, 
que su opción ha sido reafirmada "porque un sector que tiene el 18 % del electorado, 
con la posición que le señalan las encuestas, posee el legítimo derecho y legítimas 
aspiraciones, máxime si ese sector renunció (a esas aspiraciones) hace 4 años".
VALPARAISO.— La candidatura a 

la Presidencia de la República del Minis
tro de Educación. Ricardo Lagos, fue el 
tema principal de la prolongada reunión 
de coordinación del PS y PPD, realizada 
en la tarde de ayer en la presidencia de 
la Cámara de Diputados, con asistencia 
de ministros, dirigentes y parlamentarios 
de ambas colectividades.

El propio Lagos, al término de la 
reunión, que se prolongó por casi tres 
horas, dijo que su precandidatura pre
sidencial había sido lanzada en enero 
de este año por decisión del PPD y el 
PS “y eso se reafirmó en esta reunión y 
también —y es más importante— el 28 
de junio, porque un sector que tiene el 
18 % del electorado y que tiene la po
sición que le señalan las encuestas 
creo que tiene el legitimo derecho y le
gítimas aspiraciones, máxime si ese 
sector renunció (a esas aspiraciones) 
hace 4 años”.

El líder del PPD-PS fue enfático 
en señalar que “tiene que haber un 
candidato único de la Concertación”.

Respecto a la resolución de su can
didatura, dijo que eso tendría que ha
cerse de acuerdo con las direcciones 
del PS y del PPD y también los minis
tros con el Presidente de la República.

Añadió que “el Presidente, llegado 
el momento, tendrá que hacer las eva
luaciones del caso, pero no hemos con
versado el tema con él”.

El ministro Lagos dijo que la reu
nión fue más bien de coordinación res
pecto a las tareas pendientes en cada uno 
de los Ministerios que tienen ministros 
PPD o PS y las tareas que tienen hacia 

adelante y su compatibilización con los 
eventos internos de los partidos Socialis
ta y por la Democracia.

Añadió que hay satisfacción por lo 
que se ha hecho en cada una de las car
teras, “pero lo importante es lo que se 
ha heho desde el mundo nuestro, desde 
el Gobierno, colaborando con la Con- 
certacion, se pueda expresar en una op
ción futura”.

El líder del PPD-PS fue enfático 
en señalar que “tiene que haber un 
candidato único de la Concertación” y lo 
que se tiene que hacer “para que ese 
candidato sea del mundo nuestro. En 
1989 nuestro mundo declinó un even
tual derecho para apoyar al actual Pre
sidente de la República. Creemos que 
ahora la situación es distinta”.

Reiteró que es partidario de que ha
ya sólo un candidato presidencial en la 
Concertación, “pero en una coalición de
be haber alternancia y debe haber algo 
de lo que se hace ahora con los alcaldes, 
en que no todos son del partido mayori- 
tario. No todas las veces en que se elige 
candidato presidencial o para otras cosas 
debe ser del partido mayoritario”.

Requerido acerca de la posibilidad 
que vayan dos candidatos de la Concer
tación, sin que se quiebre el conglome
rado, dijo que “eso habrá que verlo en su 
momento, por ahora aspiramos < uno. 
Creo que todos los partidos deben estar 
dispuestos a transar lo que son sus aspi
raciones en pro de un propósito común”.

VIERA-GALLO

El presidente de la Cámara de Di

putados, José Antonio Viera-Gallo, que 
actuó como anfitrión, dijo que '•n la 
reunión se había analizado con os mi
nistros, con los parlamentarios . •'ga
nos dirigentes socialistas la s.'.v. <ón 
política nacional, las perspectivas la 
proyección de la Concertación, ue 
nos parecen muy buenas y el rol que 
tenemos que jugar como corriente pro
gresista, expresada en el PS y PPD y, 
en ese contexto, la voluntad nuestra 
que haya un programa de la Concerta
ción, una lista parlamentaria y un solo 
candidato presidencial”.

Añadió que si hay un programa y 
una lista parlamentaria comunes, “no 
vemos por qué tendrían que ser dos 
candidatos presidenciales, porque er 
tendemos que habrá flexibilidad de t 
das las partes para llegar a un acuer 
Imaginamos que los demás compor ík 
tes de la Concertación tienen la misma 
generosidad que nosotros tuvimos 
cuando apoyamos la candidatura del 
Presidente Áylwin”.

Dijo que también se había hablado 
de la situación de los dos partidos, por
que pronto habrá elecciones internas 
en el PPD y en el PS.

Agregó que hay voluntad de expre
sar una corriente unitaria d 
partidos, pero cada uno con su r er 
propio.

Añadió que esa volunta 1 uwtárn 
se expresaba anoche, cuando os diri
gentes de ambos partidos, untos, con
currieron a conversar con el Presiden
te de la República.

3220 013^


